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Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

ЦЕНА — ВСЕМУ ГОЛОВА
Хлеб может заметно подорожать с 1 марта 

Крупные производители хлеба и 
хлебобулочных изделий уведомили 
торговые сети о повышении с 1 марта 
отпускных цен на свою продукцию 
на 10–12%. Напомним, что Россия 
является крупнейшим в мире экспор-
тером пшеницы. Но хлеб, который 

всему голова, постоянно растет в 
цене. В минувшем году, по данным 
Росстата, он подорожал на 14,7%. 
Неужели нас ждет новый ценовой 
виток?

Читайте 3-ю стр.

ТЮРЕМНЫЕ НРАВЫ 
В ШКОЛЬНЫХ ТУАЛЕТАХ

В Санкт-Петербурге родители 
боятся, что насильники будут 
учиться бок о бок с их детьми

Сразу две похожие 
шокирующие истории 
произошли в школах Пе-
тербурга — подростки пы-
тались надругаться над 
мальчиками в туалете. 
Один парнишка все-таки 
убежал и обратился за 
помощью к старшекласс-
никам и учителям, а вот 
второму повезло меньше 

— сцены насилия сняли на 
видео, выложили в чат, и 
похабный ролик быстро 
разлетелся по школе. О 
произошедшем (в обоих 
случаях) стало известно 
родителям, но точки в 
этих историях до сих пор 
не поставлены. 

Читайте 3-ю стр. 

ДУХОВНО-НРАВСТВЕННАЯ ВИЗА 702
Европа отошла от обще-

человеческих ценностей и 
демократии. Такой диагноз 
поставил коллективному За-
паду вице-президент США 
Джей Ди Вэнс на Мюнхенской 
конференции по безопасности. 
От притока нелегальных ми-
грантов до запрета молиться 
в собственных домах и жуков в 
составе продуктов — поводов 
сменить место жительства у 
граждан европейских стран 
хоть отбавляй. Все чаще пун-
ктом назначения для тех, кому 

порядком надоели инклюзив-
ная повестка и «либеральные» 
ценности, становится Россия. 
Из государств к нам чаще всего 
переезжают иностранцы, что 
мы можем сделать для них и 
что они могут сделать для на-
шей страны? С какими трудно-
стями сталкиваются эти пере-
селенцы и их семьи? Об этом 
«МК» рассказала член Комитета 
Госдумы по международным 
делам Мария БУТИНА.

Читайте 5-ю стр. 

Как наша страна превратилась в тихую 
гавань для граждан ЕС и США

Мария Бутина.

11 Золотых Звезд героям России 
вручил президент в Кремле 
23 февраля 2025 года.

Герои России с президентом 
и министром обороны у Могилы 

Неизвестного Солдата.
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«Вы стоите на страже России, 
отважно боретесь за правду и спра-
ведливость, за мир, будущее нашего 
народа». Такими словами президент 

Владимир Путин в День защитника 
Отечества обратился к военнослужа-
щим — участникам специальной во-
енной операции. Одиннадцати героям 

России Путин лично вручил в Кремле 
23 февраля Золотые Звезды. 

Читайте 2-ю стр.

Владимир Путин в Кремле вручил героям СВО Золотые Звезды

РЕШАЮЩАЯ 
НЕДЕЛЯ СВО

«Все смешалось в доме Облонских» — и 
главный «Облонский» последних дней — это, 
безусловно, коллективный Запад, который на 
поверку оказался не таким уж коллективным. 
События развиваются столь стремительно, 
что за ними не успевает даже заварившая 
всю эту кашу администрация Трампа во главе 
с ее неутомимым президентом. Сам Дональд 
Трамп: Зеленский — «диктатор» с реальным 
объемом поддержки в 4%. Эмиссар Трампа 
Кит Келлог в ходе своего визита в Киев: «Ши-
рокие и положительные дискуссии с Зелен-
ским, боевым и талантливым лидером нации 
в состоянии войны». 

Но это, конечно, забавная мелочь. Реаль-
ная психодрама той недели, которая стартует 
24 февраля — в третью годовщину начала 
СВО, — это поездки в Вашингтон француз-
ского президента Макрона и британского 
премьера Стармера с целью вернуть Трампа 
«на путь истинный». То, почему Макрон вдруг 
стал одним из главных антироссийских за-
стрельщиков в Европе, до сих пор во многом 
остается загадкой. Есть версия — никем до 
конца не доказанная, но и никем убедительно 
не опровергнутая, — что все дело в стремле-
нии парижского начальника «быть женихом 
на каждой свадьбе и покойником на каждых 
похоронах». А вот для Лондона ставки выше 
— гораздо выше. 

Читайте 2-ю стр. 
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УНИКАЛЬНОЕ ДОСТИЖЕНИЕ 
МИРРЫ АНДРЕЕВОЙ
Российская теннисистка установила сразу 
несколько мировых рекордов

Дежурная бригада: 
Светлана РЕПИНА, 

Августин СЕВЕРИН, 
Елена АПРЕЛЬСКАЯ, 
Ева МЕРКАЧЕВА и др.

ПОМИЛОВАННЫМ 
ПРЕСТУПНИКАМ ЗАБЫЛИ 

ОТМЕНИТЬ КОНФИСКАЦИЮ
Конфискация имуще-

ства не является наказа-
нием. С такой необычной 
формулировкой столкну-
лись бывшие осужденные, 
которые были помилова-
ны указом президента. Те 
из них, у которых помимо 
реального срока были та-
кие виды наказания, как 
запрет на занятие опре-
деленных должностей, 
а также конфискация 
имущества, оказались 
в ситуации правового 
пробела. С них сняли все 
ограничения, кроме кон-
фискации.

Как стало известно 
«МК», сразу несколько су-
дов получили обращения 
от бывших осужденных 
— речь о тех людях, кото-
рые были освобождены 
от судимостей в связи с 
тем, что приняли участие 
в СВО. Некоторые из них 
проявили героизм на поле 
боя и даже получили орде-
на. Оказавшись на свобо-
де и при этом продолжая 
находиться на СВО, они 
выяснили, что все их счета 
по-прежнему заблокиро-
ваны и имущество им не 
принадлежит.

Дело в том, что судеб-
ные приставы, а также 
прокуратура настаивают: 
помилование не касается 

такой меры, как конфи-
скация. Примечательно, 
что суды становятся на 
их сторону. По мнению 
некоторых юристов, это 
связано с неточностью 
формулировок. Как ком-
ментирует юрист Елена 
Трушникова, освобожде-
ние человека от основного 
и дополнительного нака-
зания со снятием суди-
мости фактически озна-
чает, что президент как 
высшее лицо государства 
объявляет полное про-
щение. При этом речь не 
идет о выплате штрафов 
потерпевшим — они по-
прежнему остаются, но 
все остальные наказания, 
как думали многие, долж-
ны были, что называется, 
обнулиться. Оказалось, 
что на конфискацию это 
не распространяется. При 
этом и прокуратура, и суд 
занимают позицию, что 
конфискация теперь по за-
кону не является наказа-
нием, поэтому и отменять 
ее не следует. Правда, в 
этом случае остается не-
понятным в принципе сам 
смысл и статус конфиска-
ции. Именно поэтому юри-
сты планируют дойти до 
Конституционного суда, 
чтобы тот дал соответ-
ствующие разъяснения.

СОБАКАМ РАЗРЕШАТ СОПРОВОЖДАТЬ ПАЦИЕНТОВ 
ДО КАБИНЕТА ВРАЧА

Новый порядок обеспе-
чения условий доступности 
для инвалидов объектов 
здравоохранения плани-
рует Минздрав России. В 
больницы и поликлини-
ки вместе с инвалидами 
по зрению планируется 
допускать и их собак-
проводников.

В соответствии с ново-
введением медучреждения 
должны будут обеспечить 
возможность передвиже-
ния инвалидов, имеющих 
стойкие расстройства 
функции зрения, с помо-
щью собак-проводников 
как по территории, на кото-
рой расположены объекты 
медицинских организаций, 

так и по самим этим объек-
там. Правда, перемещать-
ся можно будет только по 
помещениям с классом 
чистоты Г. 

Вообще помещения в 
медучреждениях по клас-
сам чистоты делятся на 4 
разряда: А, Б, В и Г. Самый 
чистый, класс А (особо 
чистые помещения), при-
сваивается операцион-
ным, послеоперационным, 
реанимационным залам 
и другим помещениям, 
требующим максимальной 
стерильности. Помещения 
класса Б (чистые) — это, в 
частности, послеродовые 
палаты, в т.ч. с совместным 
пребыванием родильницы 

и новорожденного, пала-
ты для ожоговых больных. 
Менее чистые — классы В 
и Г. К В относятся палаты 
для пациентов, кабинеты 
врачей, кабинеты функ-
циональной диагностики, 
эндоскопические кабине-
ты, залы лечебной физ-
культуры, процедурные 
кабинеты отделений МРТ. 
Наконец, Г — это в числе 
прочего коридоры и зоны 
комфортного пребывания 
пациентов.

То есть четвероногий 
друг сможет сопроводить 
своего подопечного до ка-
бинета врача, а дальше он 
должен будет действовать 
самостоятельно.

ДЛЯ ЗАЩИТЫ ОТ ВОЛКОВ ЖИТЕЛИ ДЕРЕВНИ ЗАКУПИЛИ ПЕТАРДЫ
Патрулировать леса 

Шатурского городского 
Подмосковья округа на-
чали инспекторы Госохот-
надзора. Жители деревни 
Дуреевская сообщили, 
что уже месяц их держит 
в страхе целая стая вол-
ков: они воют по ночам, 
а на снегу в лесополосе 
видны их следы.

Как стало известно «МК», 
в частных хозяйствах уже 
растерзаны несколько 
домашних животных: две 
собаки, коза и овечка. Жи-
тели поначалу пытались 

справиться с напастью 
своими силами: устанав-
ливали фотоловушки, про-
сили егерей расставить 
флажки и устроить охо-
ту за дикими зверями... 
Однако пока в прицел не 
попался ни один хищник. 
При этом местные полага-
ют, что в целом по их лесу 
бродит стая как минимум 
из шести особей. 

«Я уже купил петарды 
и ношу их с собой в кар-
мане. Чтобы хоть как-то 
отпугнуть опасных сосе-
дей», — рассказал житель 

Дуреевской Сергей Гвоз-
дев.

Теперь же за дело взя-
лись профессионалы. Ис-
пекторы Госохотнадзора 
ежедневно патрулируют 
территорию леса вокруг 
деревни в поисках зве-
риного следа и пытаются 
выследить волчье лого-
во.

Впрочем, может ока-
заться, что волки при-
шлые. Есть предполо-
жение, что оголодавшие 
звери пришли из Влади-
мирской области. 

ИЗБИВ ДЕТЕЙ, МАТЬ СВАЛИЛА ВИНУ 
НА СВОЕГО КАВАЛЕРА

Двоих маленьких детей 
избила в ночь на воскре-
сенье жительница под-
московного Жуковского, 
свалив вину на своего 
гражданского мужа. При-
стратившаяся к наркоти-
кам 30-летняя особа не 
пожалела даже грудного 
ребенка!

Как стало известно «МК», 
отвратительная расправа 
над малышами произо-
шла около 2 часов ночи. 
Соседи проснулись от ис-
тошных детских криков и 
женских визгов. Жильцы 
вызвали полицию, и когда 
стражи порядка прибыли 
на место и вскрыли дверь, 
оказалось, что гражданка 
избила ногами и феном 
8-летнего старшего сына 
от первого брака. С синя-
ками плакал в кроватке и 
младший трехмесячный 
сынок — полицейским 

женщина заявила, что его 
слишком грубо бросил на 
кровать ее сожитель. Но 
сам мужчина пришел до-
мой только на следующий 
день, и выяснилось, что его 
на самом деле не было 
дома почти двое суток. 
Мать, истязавшую детей, 
правоохранители забра-
ли в полицию, а мальчиков 
увезли в Дом малютки со-
трудники ПДН.

По словам жителей 
дома, «веселая семейка» 
не дает им житья пример-
но полтора года. Именно 
столько времени их сосед 
живет в своей квартире с 
новой женой. Когда-то у 
него была другая семья, 
и жил он с супругой и доч-
кой как будто бы мирно, 
но однажды полицейские 
накрыли в этой квартире 
нарколабораторию. Муж-
чину посадили на 7 лет, а 

когда он вернулся, жена 
заявила, что больше с ним 
жить не может — тюрьма 
испортила его характер. 
Разведенный гражданин 
пробыл один недолго: 
скоро он привел домой 
женщину с ребенком, и 
у них начались постоян-
ные скандалы. Однажды 
сладкую парочку застали 
в подъезде — наркоман 
сидел верхом на сожи-
тельнице и бил ее кула-
ками по лицу. А в другой 
раз соседи услышали 
истошные крики из квар-
тиры, открыли незапер-
тую дверь и увидели, что 
дама привязана к стулу 
скотчем — так, уходя на 
работу, муж пытался ее 
угомонить. 

Теперь же, после ночного 
инцидента, мужчина даже 
не может попасть в свою 
квартиру.

ПЕРВЫМ ЛАКОМСТВОМ 
НОВОРОЖДЕННОГО ПЕЛИКАНА 

СТАЛА ОТРЫЖКА
Птенец ку-

дрявого пе-
ликана поя-
вился на свет 
в Московском 
зоопарке. 
Мама и папа 
по очереди 
кормят ма-
лыша отрыж-
кой.

Как узнал 
« М К »,  э т о 
не первый 
детеныш у 
пары пеликанов: два года 
назад они уже станови-
лись родителями. Сейчас 
старшие дети выросли и 
переехали в другие зоо-
парки. 

Малыш вылупился на 
свет слепым, голым и ро-
зовым — как и положено 
пеликану. Его уже могут 
видеть посетители. За-
боты о пеликанчике де-
лят между собой и отец, 
и мать. Они кормят его 
отторгнутой пищей и за-
щищают при приближении 
посторонних. 

При вылуплении из яйца 
птенец весил немногим 
более 100 граммов. Уже 
на шестой день он потол-
стел до 500 граммов, а 
за месяц наберет вес до 
7 кг. Примерно в 2,5 меся-
ца птенец начнет учиться 

летать. В это же время 
он обзаведется первым 
оперением и начнет есть 
самостоятельно.

Гнездо влюбленные пе-
ликаны обычно начинают 
строить в период брачных 
игр. Причем главным стро-
ителем является именно 
самка, а самец отвеча-
ет за поиск материала. 
Будущий папа подносит 
даме траву, камни, сучья 
и длинные палки, а перна-
тая женщина соображает, 
как из этого соорудить ко-
лыбель. 

В Меж ду народну ю 
Красную книгу кудрявый 
пеликан внесен как вид, 
близкий к уязвимому поло-
жению. Численность этих 
птиц в России стремитель-
но сокращается. Сейчас 
в мире она не превышает 
20 000 особей.

У АКТРИСЫ И ВДОВЫ 
ЭКС-ГУБЕРНАТОРА ОКАЗАЛСЯ 

ОБЩИЙ ВРАГ
Матерый вор-

рецидивист, 
обчищавший 
представите-
лей москов-
ского исте-
блишмента, 
отправился 
за решетку 
по пригово-
ру Преснен-
ского суда. 
Жертвами пре-
ступника стали, 
в частности, по-
пулярная ак-
триса и вдова 
известного 
политика.

Как стало 
известно 
«МК», 45-
летний мо-
сквич начал 
свою крими-
нальную ка-
рьеру с краж, 
затем последова-
ли грабежи и разбои. 
Он трижды был судим, в 
последний раз освобо-
дился в июне 2023 года. 
Но долго прожить, не на-
рушая закон, он не смог. 
Так, за четыре дня августа 
2024 года Михаил Иванов 
(фамилия и имя измене-
ны) умудрился совершить 
сразу три кражи в одном 
районе. Из подъезда дома 
по Новинскому бульвару 
вор стащил детский ве-
лосипед сына популярной 
актрисы театра и кино 
Александры Ребенок. Ка-
меры зафиксировали, как 
злодей выкатывает Stern 
из подъезда, садится на 
него и уезжает. Спустя 
три дня Иванов переме-
стился в расположенный 
неподалеку Проточный 

переулок, где так-
же живет сто-

личная знать. 
Сначала он 

похитил с 
лестницы 
детскую 
коляску 
Сybex Priam 
со всеми ак-

сессуарами. 
Причем вору 

повезло дваж-
ды — в коляске 

лежала дамская 
сумка, кото-

рую оставила 
там подруга 
молодой 
мамы, ди-
зайнер из 
Томска. 
Та к ,  д о -

бычей пре-
ступника 

стали доро-
гие солнечные 

очки, кожаный 
кошелек и кое-что по 

мелочи. На следующее 
утро в том же переулке 
вор разбил окно в маши-
не вдовы бывшего главы 
Администрации Прези-
дента РФ Бориса Ель-
цина, экс-губернатора 
Краснодарского края Ни-
колая Егорова. Из салона 
авто он похитил только 
что купленную кухонную 
вытяжку Krona Кerry. На 
этом похождения злодея 
кончились: его отследили 
по камерам.

Суд учел степень рас-
каяния Иванова, а также 
тот факт, что коляску он 
вернул (остальные тро-
феи воришка успел про-
дать). Его приговорили к 
2 годам колонии строгого 
режима.

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno
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Начиная с 1956 года, когда Мо-
сква и Вашингтон вдруг превра-
тились в сиюминутных и ситуа-
тивных союзников (да, да, нет 

ничего нового под луной) и общими усилиями 
заставили британцев (а также примкнувших 
к ним французов и израильтян) прекратить 
свое вторжение в Египет президента Насера, 
Лондон де-факто перестал проводить по-
настоящему самостоятельный курс на между-
народной арене. Независимую внешнюю 
политику для столицы бывшей колониальной 
империи, в которой некогда «никогда не за-
ходило солнце», заменили так называемые 
«особые отношения» с США. 

Эти отношения были основаны (или по-
прежнему основаны?) на безграничном под-
халимаже со стороны британцев и на перио-
дическом абьюзе со стороны американцев. 
«Готовы выполнить любое задание любой 
партии и любого правительства» — это как 
раз про «партнерство» Лондона и Вашингтона. 
Одним из самых больших проектов в рамках 
таких «особых отношений» был украинский. 
Все администрации США, начиная как ми-
нимум со времен Джорджа Буша-младшего, 
делали ставку на превращение Украины в 
«Анти-Россию». И Лондон с удовольствием 
в этом участвовал и активничал — и потому, 
что так велел «старший брат и товарищ», и 
потому, что это полностью соответствова-
ло традиционным британским инстинктам и 
устремлениям. 

И вдруг пришел Трамп — и концепция 
стремительно поменялась. Настолько стреми-
тельно, что британские «младшие партнеры» 
США просто не успели за «полетом мысли 
гегемона». Британцы ведь считают, что они 
поддерживают Зеленского не потому, что им 
это настойчиво «порекомендовали», а потому, 

что это «правильно и морально». Но разрушать 
мосты с Трампом британский политический 
класс тоже не хочет. В лондонских политиче-
ских кругах считается аксиомой мысль о том, 
что без спайки с американцами их страна вряд 
ли будет считаться весомой силой в мировой 
политике. Еще недавно у Лондона был другой 
политический «якорь» — членство в Евро-
пейском союзе. Но в прошлом десятилетии 
британцы умудрились случайно из него выйти. 
Если сейчас утонут и «особые отношения», то 

Лондон в психологическом смысле останется 
у разбитого корыта. 

Задачу Стармера поэтому можно сфор-
мулировать так: утопить Трампа в океане лести 
и убедить его в том, что он — Трамп — на са-
мом деле очень хочет скорректировать свой 
курс на украинском направлении в сторону той 
политики, которая была раньше. Учитывая, как 
сильно американский лидер «закусил удила» 
и сколь много «приятного» он уже наговорил 
про Зеленского, эта задача выглядит, мягко 

говоря, очень нетривиально. Но есть один 
нюанс, который может сыграть роль джокера 
или «дикой карты». Трамп декларирует две 
свои задачи в отношении Украины: покончить 
там с войной, которую Киеву не надо было 
допускать. И получить от Киева контроль над 
редкоземельными металлами стоимостью в 
500 миллиардов долларов. 

Есть ли на Украине эти металлы, которые 
стоят даже десятую часть этой суммы, — 
большой вопрос. Вполне возможно, что все 
это полностью или частично мистификация 
Зеленского и его большого друга, американ-
ского сенатора Линдси Грэма. Но в данный 
момент это неважно. В данный момент важно 
то, что Трамп последовательно выдвигает 
эти две цели, которые накладываются друг 
на друга и находятся друг с другом в не со-
всем понятных отношениях. И в этом сейчас 
и состоит большой шанс Зеленского. Если 
он уступит в вопросе о металлах, то у Трампа 
появляется возможность сменить гнев на 
милость, объявить об очередной своей «ве-
ликой победе» и вновь скорректировать свою 
политику на украинском направлении. 

Европа и Зеленский видят этот шанс и, я 
подозреваю, постараются его не упустить. (А 
все утечки Bloomberg о требовании Зеленско-
го снизить сумму возмещения американской 
помощи в пять раз (с 500 до 100 млрд долла-
ров) — это всего лишь элемент торговли.) Если 
других шансов нет, то ухватиться можно и за 
редкоземельные металлы — даже если их не 
существует в природе. Как-то это все звучит 
уж слишком по-водевильному? Но в таком 
уж мире мы внезапно стали жить накануне 
трехлетия СВО. У «Облонских» на этот раз 
все смешалось капитально — посильнее, чем 
даже в «Анне Карениной». 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

«Каждый сердобольный либерал, с кото-
рым я разговариваю о российско-украинской 
войне, хочет вечно отправлять тела в мясоруб-
ку. У них нет плана на успех. Поверхностное 
сочувствие, а не настоящее», — Илон Маск 
сделал весьма точное наблюдение. Почти 
мгновенно все эти «нетвойняшки», пацифисты 
и прочие «черные квадратики на аватарке» 
стали «псами войны», требующими (с дивана, 
конечно) не сдаваться Путину. Может пока-
заться, что с ними случилось превращение, да 
и вообще все происходящее в мире — полный 
переворот. Вовсе нет.

Никакой мир никуда не перевернулся. 
Проще всего это объясняется с христианской 
точки зрения (можно и с марксистской — суть 
будет абсолютно та же, только термины дру-
гие). Либерализм — это сатанинская идеоло-
гия, поскольку ставит «я» в центр мироздания, 
на место Бога. Сатана — царь лжи, иллюзий. И 
либералы стали создавать иллюзорный мир, 
«райский сад». Но только для людей аналогич-
ных, «правильных» взглядов. А все остальные 
— орки. И кругом — джунгли. Нужно всех пере-
делать. И настолько уверовали в собственную 
иллюзию, в собственную исключительность, 
что перестали слышать и принимать во вни-
мание кого-либо еще, кроме себя любимых. 
Реальный мир, видя, что по-хорошему уже не 
договорится, восстал. Так началась СВО.

«Сердобольные либералы» неожиданно 
завопили «нет войне!». Неожиданно потому, 
что их войны, уничтожение несогласных с 
ними, их никогда не смущали. Всегда они 
были людоедами. И завопили не из-за паци-
физма и человеколюбия — «поверхностное 
сочувствие, а не настоящее», а почуяв опас-
ность для собственного иллюзорного мира. 
И сейчас, когда уже очевидно, что «король-то 
голый», они все равно не хотят признавать, 
что обделались, пытаются сохранить рас-
сыпавшуюся иллюзию и ради этого готовы 
продолжать смертоубийство.

Так что никакой мир никуда не перевер-
нулся. Просто стал приходить в норму. Пришли 
реалисты и, как выразился после переговоров 
Россия–США Лавров, «стали слышать друг 
друга». И Зеленский вовсе не превратился 
из «борющегося с агрессией несгибаемого 
лидера» в «относительно успешного комика». 
Он всегда и был всего лишь клоуном. Просто 
теперь вещи своими именами стали называть 
и лидеры западного мира — США.

Когда Трамп говорит, что присутствие Зе-
ленского на переговорах по урегулированию 

российско-украинского конфликта «не так 
уж важно», он просто констатирует реаль-
ность. То же самое происходит, когда США 
отказываются впервые с начала СВО стать 
соавторами проекта резолюции ООН в под-
держку Украины, традиционно призывающей 
Россию вывести войска. Требуют исключить 
из коммюнике G7 к третьей годовщине СВО 
формулировку «российская агрессия». Когда 
Трамп заявляет, что не видит вины России в 
начале конфликта на Украине и обвиняет в 
этом Зеленского и Байдена. Потому что это 
было очевидно всем здравым, не пораженным 
вирусом либерастии людям.

Кстати, здесь, у нас, латентные либерасты 
стали себя выдавать, потому что засуети-
лись. «Мы рановато стали говорить о снятии 
санкций и возвращении иностранных фирм в 
Россию. На мой взгляд, то, что Трамп может 
нам предложить сейчас, едва ли можно будет 
назвать Победой. А если не будет Победы, 
будет поражение. Я был бы рад ошибиться, но 
торопливость, с которой начинают разворачи-
ваться поствоенные процессы, когда война и 
близко не завершена, настораживает», — за-
мечает, например, философ Дугин. И далее: 
«У нас нет шанса на повторение исторических 
ошибок в отношениях с Западом. Лимит на 
«нас обманули» исчерпан. Я убежден, что пре-
зидент нас не подведет. Но вот в отношении 

его окружения такой уверенности нет. Судьба 
России по-прежнему стоит на карте. Трамп — 
это шанс. Но это и вызов одновременно».

Почему же «нет уверенности»? Я помню, 
как молодые либералы причитали: «Это не 
«Макдоналдс» от нас ушел, это цивилизация 
ушла». Ну, у всех у них была своя «цивилиза-
ция». У кого фастфуд и массмаркет здесь, 
а у тех, что из «элиты», и вся жизнь — там. 
Яхты, виллы на каком-нибудь озере Комо, 
дома, счета в банках, дети в западных вузах. А 
здесь — сырьевая база, страна бензоколонка-
полуколония.

Что сделал Трамп у себя буквально за ме-
сяц? Пользуясь демшизоидной терминологией 
— устроил 37-й год. Выжег главное змеиное 
гнездо USAID, начал зачищать от противников 
своего курса все ключевые министерства и 
ведомства. Чистки идут и в Пентагоне, и в 
ЦРУ. Как пишет американская пресса, в ЦРУ 
таких чисток не было аж с 1977 года. И это, 
надо заметить, при том что Трамп вовсе не 
одержал «оглушительную победу» на выбо-
рах и рейтинг одобрения у него не за 80%, в 
отличие от...

Но у нас на манеже — все те же. Ровно 
те же, что имитировали импортозамещение, 
выдавали в отчетах рост подъема увеличения 
выпуска и прочую трескотню, «новый об-
лик» и так далее. И когда нам уже начинают 

говорить, что «требования для иностранных 
компаний по локализации, инвестициям и 
технологиям в случае их возвращения в Рос-
сию будут совсем иными», что «важно учи-
тывать интересы потребителей и сохранять 
разнообразие на рынке, чтобы обеспечивать 
конкуренцию и сдерживать цены. В этом 
плане российский рынок был и остается 
открытым. Все решения будут принимать-
ся индивидуально, с учетом баланса этих 
двух факторов», я прямо вижу, как довольно 
потирают ручки те, кто три года терпел на 
голодном пайке, вынужденно изображая 
патриотизм, а теперь думают — дождались. 
Их лозунг «зачем нам свое, все там купим» с 
повестки не снят. А «требования», «баланс», 
«учет интересов», «обеспечение» — это та 
среда, в которой они как рыба в воде. Ко-
торая позволяет обеспечивать интересы 
экономически господствующего класса.

Хотите простейший свежий пример, как 
это работает? Неконтролируемая миграция 
выгодна исключительно «жирным котам». На-
род от нее стонет. И вот вроде стоны услыша-
ли, стали ставить препоны. Например, приняли 
закон — дети мигрантов должны знать русский 
язык, а иначе в школу не возьмут. Профильное 
ведомство выпускает для общественного об-
суждения подзаконный акт — если 30% пра-
вильных ответов, значит, маленький мигрант 
язык знает. Хорошо, что заметили. Потому 
что тут даже в Думе хватаются за голову. Во-
лодин говорит, что «это девальвация закона», 
«формализм», потому что 30% — это «двойка». 
Ведомство тут же убирает с публичного об-
суждения свой документ, а публикацию его 
объясняет «технической ошибкой». А потом вы-
дает новый — будет считаться, что маленький 
мигрант знает русский, если получит оценку 
«удовлетворительно». Вот молодцы. Испра-
вились, да. А на деле — что изменилось-то? 
Нет больше «формализма»?

Или вот пример «хорошего» доклада. 
Проект разработки легкого многоцелевого 
турбовинтового самолета «Байкал» замо-
рожен не будет (это в контексте обсуждения 
возвращения западного авиапрома). Ну вот 
видите — прекрасно. Никто ничего замора-
живать не будет. У широких народных масс, а 
также самого высокого начальства создается 
устойчивое впечатление — будем строить свои 
самолеты. Ну а упоминать о том, что серийный 
выпуск этого самого «Байкала» планировалось 
начать еще в прошлом году, необязательно. 
Впечатление портится.

С Маска начали, Маском и закончим. Он 
призвал ко «второй американской революции» 
и заявил: «Наш главный вызов — это победить 
бюрократию». Хорошо, что мы не в Америке и 
у нас таких проблем нет. Правда ведь?
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Участники СВО «верны славным 
заветам наших отцов, дедов, пра-
дедов», сказал президент. 

В числе награжденных — 
комбаты и комдивы, чья ратная служба, как 
сказал президент, «связана с решением бое-
вых задач и сопряжена с огромным риском и 
высокой ответственностью». Золотая Звезда 
вручена и рядовому бойцу из Якутии Андрею 
Григорьеву, который врукопашную одолел 
сильного врага. 

О подвиге Григорьева все узнали благода-
ря записи с видеокамеры, установленной на ка-
ске вражеского солдата. Тот был гораздо круп-
нее нашего бойца и, очевидно, не сомневался в 

победе. За несколько минут до рукопашной он 
убил нашего воина — сослуживца и товарища 
Андрея Григорьева. 

Бой длился несколько минут, и, как по-
том рассказывал наш боец, он понимал: в 
этой схватке живым останется только один. 
Он бился не на жизнь, а на смерть, в конце 

смертельно раненный противник Андрея при-
знал превосходство нашего солдата и попросил 
его дать спокойно умереть. Наш солдат так и 
поступил. 

После того, как стало известно о присвое-
нии Григорьеву высокого звания, глава Якутии 
Айсен Николаев сказал, что Андрей сражался 

« СПАСИБО ЗА 
РАТНЫЙ ТРУД 
И ПОДВИГИ»

РЕШАЮЩАЯ НЕДЕЛЯ СВО

не ради наград, а за Родину, своих товарищей 
и мирное будущее. «Спасибо за отвагу! Якутия 
гордится! Россия гордится!» — написал он в 
своем канале.

Кстати, одним из первых изданий, которое 
рассказало о подвиге Андрея, был именно 
«Московский комсомолец».

Принимать награду из рук Верховного глав-
нокомандующего — большая честь. Побывав-
шие в этот день в Кремле воины ее, безусловно, 
заслужили. Это солдаты и офицеры, которые 
несут службу с первых дней СВО, командиры 
штурмовых групп, офицеры Росгвардии, опера-
торы дронов, саперы. Рукопожатия Верховного 
удостоены в этот день, в частности, генерал-
майор Андрей Буйлов, подполковники Иван 
Гудков, Андрей Николюк и Антон Струев, майор 
Евгений Белецкий, лейтенант Александр Пуза-
нов, младший сержант Владимир Сафронов, 
ефрейтор Марк Белопухов. Наградой отмечены 
и военнослужащие, отражающие террори-
стическое нападение украинских боевиков 
на приграничные районы Курской области. 
Многие прибыли в Кремль прямо с передовой, 
где проходят боевые действия.

Росгвардеец майор Андрей Филоненко на 
СВО с февраля 2022 года. Награжден медалью 
«За отвагу» и двумя орденами Мужества. От 
лица награжденных он поблагодарил Вер-
ховного и сказал, что войска Национальной 
гвардии с честью и достоинством выполняют 
задачи СВО.

«Наш девиз — «Всегда на страже». Мы 
сражались, сражаемся и будем сражаться с 
врагом до полной победы!»

Два ордена Мужества и на груди у майора 
Марата Тибилова, который в зоне СВО с первых 
дней. Он также принял Звезду Героя из рук 
президента.

Обращаясь к награжденным, Путин от-
метил, что страна гордится их подвигами и 
вкладом в защиту Отечества. Он поблагодарил 
за доблесть, самоотверженность и любовь к 
Родине. 

«Спасибо вам от имени российского на-
рода, от имени России за ваш ратный труд и 
за ваши подвиги», — заключил президент. В 
конце церемонии он вместе с награжденны-
ми и руководителями силовых ведомств под-
нял бокал с шампанским в честь защитников 
Отечества.

Ольга ФЕДОРОВА.

Андрей 
Григорьев.

Андрей 
Филоненко.

Марат 
Тибилов.
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Трамп устроил 
американскому 
«глубинному 
государству» 
37-й год.

Будут ли лидеры 
«свободной 
Европы» так 
же уверенно 
чувствовать себя 
за океаном?

Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP

В бразильском городе Буритикупу объ-
явлено чрезвычайное положение из-за 

угрозы обвалов грунта. Город буквально уходит под 
землю, сообщает Reuters со ссылкой на местные вла-
сти. Отмечается, что за последние несколько месяцев 
размеры провалов увеличились в геометрической 
прогрессии, приблизившись к жилым домам. 1200 че-
ловек рискуют остаться без жилья, несколько зданий 
уже разрушены. Провалы грунта вызваны размывани-
ем почвы дождями, плохо спланированным строи-
тельством и вырубкой лесов. С этими проблемами 
жители Буритикупу сталкиваются уже около 30 лет.

КАДР

ЖИЛЬЕ

ТРАНСПОРТ

СТИХИЯ

В ЯПОНИИ РАЗБУШЕВАЛСЯ СИЛЬНЕЙШИЙ СНЕГОПАД

1–2, 15–16 и 22–23 марта не 
будут ходить поезда метро 
между станциями Калужско-
Рижской линии «Новые Че-
ремушки» и «Октябрьская» 
(в обе стороны). Ограниче-
ния необходимы в связи со 
строительством перехода на 
будущую станцию «Академиче-
ская» Троицкой линии. Вдоль 
закрытого участка станут кур-
сировать бесплатные автобусы 
КМ. Бесплатный повторный 
вход в метро будет действовать 
на станциях «Октябрьская» 
Кольцевой линии, «Октябрь-
ская» и «Новые Черемушки» 
Калужско-Рижской линии, 
«Площадь Гагарина» Москов-
ского центрального кольца 
(МЦК). Транспортники реко-
мендуют пользоваться БКЛ, с 
которой можно пересесть на 
Сокольническую, Серпуховско-
Тимирязевскую и другие линии 
метро, Московским централь-
ным кольцом и Серпуховско-
Тимирязевской веткой с 
пересадкой через Бутовскую. 
На участке будут дежурить со-
трудники Центра обеспечения 
мобильности пассажиров.

На японском 
острове Хонсю 
вторую неделю 
идет мощный 
снегопад. В 
результате стихии 
погибли больше 
двух десятков 
человек. Покров 
достиг 514 санти-
метров, подняв-
шись до уровня 
крыш двухэтажных 
зданий. Не исклю-
чено, что будет 
побит рекорд 2013 
года, когда по-
казатель составил 
566 сантиметров.

Колонны, перила и другие 
конструкции на набе-
режной Новороссийска 
укрыты ледяным по-
крывалом. После теплого 
января в портовый город 
пожаловали мороз и норд-
ост. Под порывами ветра 
морские волны моментально 
застывают, превращаясь 
в причудливые фигуры. В 
районе Малой Земли ураган 
сорвал со стоянки и пере-
вернул небольшой катер. 
На суше тоже непорядок. 

Рабочие устраняют разрывы 
линий электропередачи, 
убирают упавшие деревья и 

помогают автовладельцам 
переворачивать упавшие на 
бок машины.

ИДЕАЛЬНАЯ КВАРТИРА ГЛАЗАМИ МУЖЧИН
Какие критерии жилья для вас обязательны?

Балкон 20%
Этажность 16%

Большая кухня 15%
Красивый вид из окна 7%

Раздельный санузел 3%
О каких элементах интерьера вы только мечтаете?

Патио, терраса
Просторная игровая 

комната для детей
Большая гардеробная

для всей семьи
Зимний сад

Окно в ванной

Отдельный вход с улицы
Большая библиотека

25%
13%

12%
10%

8%
7%
7%

В опросе участвовали 1200 экономически активных мужчин от 18 до 70 лет. Источник: Level Group.
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ЗАКРЫВАЕТСЯ УЧАСТОК ОРАНЖЕВОЙ ЛИНИИ МЕТРО
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На гребном ка-
нале «Москва» 
23 февраля, в 
воскресенье, 
состоялся 
заплыв в честь 
Дня защитни-
ка Отечества 
и 80-летия 
Победы в Ве-
ликой Отече-
ственной 
войне. Каждый 
желающий смог 
проплыть 25 ме-
тров в зимнем 
бассейне.
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Скандал вокруг деятельности Агентства 
по международному развитию США (USAID) 
набирает обороты. Новая администрация 
президента Дональда Трампа продолжает 
добиваться его закрытия, обвиняя в корруп-
ции, неразумной растрате средств, левом 
радикализме и  даже подкупе центральных 
американских СМИ.

Официально USAID была призвана ока-
зывать гуманитарную помощь странам мира 
и работать на местах стихийных бедствий и 
конфликтов. Хотя по факту USAID, являясь 
элементом «мягкой силы», неоднократно 
обвинялась в попытках вмешательства во 
внутренние дела государств и постоянно 
давала повод заподозрить его в исполнении 
роли «гуманитарного зонтика» для ЦРУ. И, 
как правило, инструментами госпереворо-
тов выступали проекты по финансированию, 
так сказать, независимых НПО и СМИ. 

Среди последних обвинений — причаст-
ность к попытке госпереворота в Молдавии, 
финансирование попыток вмешательства 
в парламентские выборы в Грузии в 2020 и 
2024 годах, срыв президентских выборов 
в Румынии в 2024 году, поддержка оппози-
ционных СМИ и НКО в Венгрии, «деформи-
рование политической системы» Словакии, 
действия против властей Венесуэлы, спон-
сирование беспорядков в Сербии. Однако на 
острие атаки агентства всегда была Россия 
и подавляющее большинство стран СНГ и 
бывшего Варшавского договора.

Однако, как показали последние со-
бытия, большая часть средств, идущая под 
маркой «насаждение демократии», просто 
разворовывалась самими же грантодателя-
ми. Ранее USAID не особо распространялось 
относительно средств, затраченных на свои 
проекты. Однако внутриполитическая борь-
ба в США приоткрыла многие страницы «со-
вершенно секретной» деятельности USAID. 
Оказалось, что часть расходных статей шла 
под титулом «не раскрывается» (undisclosed), 
что подразумевало расходы на неразгла-
шаемую и непубличную деятельность. И, 
как мне кажется, главный принцип работы 
агентства давно известен в мире и называ-
ется «распил бюджета» на фиктивные виды 
работ и неизвестных исполнителей. 

При этом штат USAID был раздут до 
уровня министерства финансов США — в 
более чем 100 тысяч человек, а их зара-
ботные платы, и тем более доходы, никак 
не контролировались. Как заметил сам 
Трамп у многих сотрудников, получающих 
суммы в десятки тысяч долларов в форме 
зарплат, обнаружились миллионные сред-
ства и собственность. Поэтому нет ничего 
удивительного в том, что состояние экс-
главы USAID Саманты Пауэр за три года 
увеличилось на 23,3 млн долларов. При том 
что зарплата Пауэр составляла всего 180 
тысяч долларов в год.

Многие американские налогоплатель-
щики приветствовали решение Трампа, ко-
торое, по их мнению, позволит исключить 
мутных людей и мутные схемы, закрыть 
неэффективные или бесполезные проекты. 
И, наконец, избавиться от явления, кото-
рое называется «грантоеды». Не секрет, 
что сложилась целая система получения, 
распределения и освоения денег со стороны 
различных организаций, чье существование, 
собственно, и сводится к способности вы-
бить очередной грант. Кстати, это умение 
«выбивать» гранты и поссорило между собой 
многих российских оппозиционеров, прозя-
бающих сегодня в Европе без американской 
поддержки. 

Мало того что деньги американских 
налогоплательщиков разворовывались 
всеми исполнителями проектов USAID, так 
они еще и тратились неизвестно на что. В 
начале февраля Белый дом опубликовал 
список вложений на «нелепые проекты» 
USAID, заявив, что агентство десятилетия-
ми «перекачивало огромные суммы денег 
на смехотворные — и во многих случаях 
злонамеренные» — проекты.

Так, десятки тысяч были выделены 
на «трансгендерную оперу» в Колумбии, 
на «трансгендерный комикс» в Перу. Под 
модную «гендерную революцию» деньги 
якобы пошли в Гватемалу, Армению, Уганду 
и Южную Африку. Но самое печальное, что 
сотни миллионов долларов ушли на финан-
сирование «удобрений, используемых для 
выращивания мака и производства героина 
в Афганистане». Не говоря уже о миллионах 
долларов, потраченных на проекты по за-
купке презервативов как для сектора Газа, 
так и для контрас из Венесуэлы.

Естественно, что пока кормушка рабо-
тала беспрерывно, на местах старались не 
замечать особые «перегибы» с процедурой 
формирования тем, а также принципов рас-
пила бюджета. А всех недовольных раздачей 
сразу же записывали во враги демократии 

или в пособники Кремля.
К примеру, Украине было выделено 

$297 млн на коммуникации на три года. За 
эти деньги, как пишут теперь «обиженные» 
украинские активисты от культуры, могли 
бы реально снять «Аватар-3». Однако на 
эти деньги удалось организовать десяток 
местечковых концертов и поставить парочку 
спектаклей, а деньги в основном пошли част-
ным компаниям-исполнителям этих грантов 
в самих США или были потрачены на бес-
конечные «круглые столы» и конференции, 
с проживанием и пропиванием средств ее 
участниками. 

Всего на Украину за три года было вы-
делено более  $30 млрд, хотя еще в 2021 году 
помощь USAID Киеву оценивалась в скором-
ные $0,3 млрд. Но потом явно украинские 
умельцы по распилу бюджетов поделились 
своими наработками с американскими кол-
легами, работа закипела, и «гуманитарная» 
помощь возросла аж в десять раз.

Сегодня уже не секрет, что на поддерж-
ку антиправительственных выступлений и 
смену власти на Украине в 2014 году было 
потрачено 5 млрд долларов США. Об этом 
заявила Виктория Нуланд, экс-заместитель 
государственного секретаря США по делам 
Европы и Евразии, которая активно под-
держивала протестующих и призывала к 
смене власти. Хотя деньги шли по разделу 
«поддержка демократического развития 
и гражданского участия», однако, как се-
годня утверждают аналитики, эти деньги 
напрямую использовались для поддерж-
ки антиправительственных выступлений и 
смены власти.

Кстати, как показывают исследования 
американских аналитиков, после Второй 
мировой войны США принимали участие в 
87 государственных переворотах по всему 
миру. 

Согласно данным, опубликованным 
WikiLeaks, ведущие мировые СМИ поддер-
живались, а в некоторых случаях — спон-
сировались агентством. В частности, здесь 
называются BBC, The Associated Press, Reu-
ters, France-Press , The New York Times. Цена 
вопроса — миллионы долларов в год.

Как показали последние события, имен-
но факт финансирования через USAID аме-
риканских СМИ больше всего вывел из себя 
Дональда Трампа, который на себе испытал 
всю мощь проплаченных статей — и в пери-
од его отставки, и в период избирательной 
кампании.

И как вишенка на торте на фоне всех 
этих гонений на демократию в стране может 
послужить новый указ Трампа, обязующий 
министерство юстиции больше не приме-
нять действующий уже почти полвека Закон 
о противодействии коррупции за рубежом 
(FCPA). Здесь, как говорится, бизнес и ни-
чего личного.

Хотя Дональд Трамп назвал просто вещи 
своими именами. Всем известно: сколько 
бы средств ни тратилось на помощь в борь-
бе с коррупцией в слаборазвитых странах, 
толку от этого практически никакого. Там 
брали, берут и будут брать. Поэтому Трамп 
решил это обратить в преимущество для 
американского бизнеса. Иными словами, 
он разрешил компаниям США «покупать» 
туземных политиков и чиновников. Причем 
определение «туземный» применено здесь 
совершенно намеренно. Поскольку если 
политика или чиновника может купить ино-
странная компания, то он именно и есть по 
своему менталитету «туземец». 

Хотя мораль и бизнес, как, впрочем, 
мораль и политика, — вещи, совместимые 
только в теории. А на практике как были 
джунгли, так джунглями они и остались. По 
мнению команды Трампа, «национальная 
безопасность страны зависит от получения 
США и ее компаниями стратегических ком-
мерческих преимуществ по всему миру». И 
если получению этих преимуществ что-то 
мешает, то к черту мораль и политические 
идеологемы! 

Так что вот вам новая дорожная карта 
Дональда Трампа — для достижения победы 
американского бизнеса все цели хороши. 
И узаконивание коррупции — это только 
начало. 

При этом не стоит особо обольщать-
ся его заигрыванием с Россией и якобы 
желанием остановить войну на Украине. 
Сейчас Трамп, пользуясь моментом, хочет 
«отжать» у Украины все месторождения ред-
коземельных минералов — под предлогом 
продолжения ее поддержке в конфликте. 
Естественно, «отжав», он будет принуждать 
ее к миру с Россией, ведь для их освоения, 
а точнее, разграбления, потребуется мир. И 
ради такого «стратегического коммерческо-
го преимущества» он наплюет на все крики 
Украины и стран ЕС о защите демократии 
и Европы.

СЕГО ДНЯ
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Юрий БОЧАРОВ, политолог, 
кандидат политических наук (Израиль)

НОВАЯ ДОРОЖНАЯ КАРТА ТРАМПА
Для победы американского бизнеса все средства хороши
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Случаи подросткового насилия 
(и покушения на него) произошли 
в совсем разных школах: реали-
зованный — в элитной, а вот 

неудавшийся — в обычной общеобразова-
тельной. Обычные отморозки намерений своих 
не отрицают, но и извиняться не спешат. А вот 
в элитной школе события разворачиваются 
куда более драматически.

— Дети рассказывали, что учителя вместе 
с директором ходили по классам и отбирали 
телефоны. Проверяли чаты и удаляли видео. 
О сексуальном насилии просили ничего не 
говорить. Боялись, что скандал выйдет за 
пределы школы, — рассказала «МК» мама 
одного из учеников. 

Но шила в мешке утаить не удалось. Отец 
пострадавшего ребенка написал заявление в 
полицию. Выяснилось, что события, больше 
напоминающие тюремную хронику, развива-
лись после пятого урока. По расписанию была 
«Технология». Группа шестиклассников пошла 
в туалет. Один из них закрыл дверь, велел дру-
гому снять штаны, а третьему — снимать все 
на видео. Дальше они заставили четвертого 
парня — их жертву — исполнить тюремный 
обряд «опущения». За отказ угрожали ножом 
и обещали отрезать пальцы. 

По словам учеников школы, парня буллили 

давно. И жестокая расправа была наказанием 
за жалобу на травлю.

Под подозрение попали три шести-
классника. Но в свидетельских показаниях 
фигурирует и четвертый ученик, которого нет 
на видео, но он якобы принимал участие в 
издевательствах.

По словам родителей, дело попытались 
замять. У парней с тюремными замашками 
оказались влиятельные папы. В одной из се-
мей явно поощрялись агрессивные формы 
поведения: шестиклассник ходил в школу с 
ножом. 

— Этот нож тоже пошел в ход. Дети рас-
сказывали, что на видео парню угрожали: «Не 
сделаешь это — отрежем пальцы», — расска-
зали «МК» в школе. 

Что касается пострадавшего парня, то он 
растет в многодетной семье. Папа работает 
водителем, мама — на пенсии. У мальчика 
еще пятеро братьев и сестер. Своему млад-
шему брату он и рассказал обо всем, что с ним 
произошло, но попросил никому больше не 
передавать информацию. Однако братик все 

же посчитал нужным поделиться с папой. 
— Отец тоже не хотел огласки. Когда он 

пошел к директору, попросил сделать все 
максимально тихо. Все-таки в школе учатся и 
другие его дети. Но не получилось. Я считаю, 
очень хорошо, что мы все узнали, — расска-
зала мама ученика из параллельного класса. 
— Неизвестно, что еще можно было ожидать 
от этих детей. 

После громкого скандала родители двоих 
насильников написали заявление на отчис-
ление из школы. Мама третьего, предполо-
жительно зачинщика, отказывается забирать 
сына из престижного учебного заведения. Она 
утверждает, что парень ни в чем не виноват. 

Школа, где случились дикие события, 
расположена в Московском районе Санкт-
Петербурга. В последние годы здесь как грибы 
выросли новые жилые кварталы. А вот учебных 
заведений — всего два. Нормативных мест на 
всех не хватает. Разлад вносит и разница в 
оснащении школ. Там, где учились насильни-
ки, — три бассейна, хорошее оборудование, 
престижные профильные классы. Родители 

стремятся попасть именно туда. Администра-
ция старается никому не отказать. В результате 
в классах учится по 40 человек. А сотрудников, 
чтобы следить за порядком, не хватает. 

— У нас одних туалетов 20–30 штук. Это же 
надо каждый проверить! Камеры там повесить 
нельзя: закон не позволяет. А учителей-мужчин 
не так много, — жалуется родительница. — К 
тому же директор говорила нам, что взрослые 
не имеют права заходить в школьные туалеты. 
Их могут обвинить в нездоровом интересе к 
детям. 

Сразу после жуткого инцидента в школе 
прошло экстренное родительское собрание. 
Пришли представители администрации райо-
на, департамента образования, прокуратуры, 
отдела по делам несовершеннолетних. Много 
говорили о безопасности в школе, но органи-
зацию порядка взяли на себя родители. Было 
решено создать родительский патруль и пооче-
редно дежурить в коридорах и, не стесняясь, 
заходить в туалеты.

— Создали чат. От каждого класса по 
2–3 представителя. Дежурим по 3 часа, 

— рассказала «МК» мама, вошедшая в состав 
патруля. — Сейчас все тихо-спокойно. Школа 
вычищена. Порядок — как раньше никогда не 
бывало. Не знаю, долго ли это продлится. Но 
дети сейчас боятся ходить в школу. Надо их 
поддержать хотя бы на это время. 

За ситуацией обещали пристально сле-
дить. Все сообщения о данной школе в чате 
администрации Московского района тут же 
удаляются. 

— Стоит только написать номер школы, 
сообщение исчезает, — жалуются собесед-
ники «МК». 

По факту действий сексуального харак-
тера в отношении несовершеннолетнего в 
следственном комитете города завели уго-
ловное дело. Самых активных представителей 
родительского комитета вызывали для дачи по-
казаний. Однако, как объяснили следователи, 
уголовное наказание 13-летним школьникам 
не грозит. 

— Нам сказали, что уголовное дело за-
вели, чтобы следствие имело возможность 
собирать информацию, проводить допросы. 
Этим извергам еще не исполнилось 14 лет, 
поэтому привлечь их не могут. Отстранить от 
занятий в школе тоже не получится. Это только 
с 15 лет можно. Но из нашей школы они уже 
отчислены по заявлению родителей, кроме 

одного, — рассказала мама из родительского 
комитета школы. 

Новость о том, что организаторы травли 
могут перейти в соседнюю школу, не на шутку 
всполошила родителей Московского района. 
Как писалось выше, на весь квартал новостро-
ек приходится всего две школы. Выбора нет. 
Ездить в другие учебные заведения — слишком 
далеко. Проще переехать. 

— Мы будем писать коллективный отказ 
от того, чтобы в нашу школу переводили этих 
детей. Все родители категорически против. 
Мне все равно, где они будут учиться. Пусть 
учатся дома или переезжают, — возмущается 
в разговоре с «МК» мама из второй школы 
района. 

Где будут учиться оскандалившиеся пар-
ни? На родительском собрании с прокурату-
рой поднимался и этот вопрос. Следователи 
ответили, что лиц, не достигших 15-летнего 
возраста, можно отстранить от учебы толь-
ко по решению ОДН (отдела по делам несо-
вершеннолетних). Но для этого должны быть 
«очень серьезные основания». Хотя куда уж 
серьезнее…

Сейчас все участники инцидента, включая 
пострадавшего ребенка из многодетной се-
мьи, переведены на домашнее обучение. 

Ольга ТЕРЕШКОВА. 

ТЮРЕМНЫЕ НРАВЫ В ШКОЛЬНЫХ ТУАЛЕТАХ
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Минсельхоз уже заявил, что си-
туация на рынке хлеба стабиль-
ная и «существенного роста цен 
на него не предвидится». Вот 

только что считать «существенным ростом»? 
10% или, скажем, 50%?

Во всяком случае, понятно, что хлеб наш 
насущный подорожает. Причин несколько. На-
верное, во главу угла можно поставить высокие 
кредитные ставки, которые не могут себе по-
зволить производители. 21% — это ключевая 
ставка Центробанка. А для бизнеса кредитные 
организации как минимум повышают став-
ку еще на 6–7%. К тому же с нынешнего года 
увеличилась налоговая нагрузка — налог с 
прибыли поднялся с 20 до 25%. 

Ну а дальше — подорожание всего осталь-
ного: тарифы на электроэнергию, стоимость 
логистики, аренда складских помещений. Рос-
сийский союз пекарей ссылается и на острую 
нехватку кадров — около 40% на отдельных 
предприятиях. Чтобы удержать сотрудников, 
им приходится повышать зарплату…

В этой ситуации нет ничего необычного. 
Все дорожает, почему сам конечный продукт 
— хлеб — не должен стоить больше? Рано или 
поздно чаша терпения переполняется, и про-
изводители пишут в торговые сети слезное 
письмо. Предупреждают, что с 1 марта они 
начнут отгружать продукцию по цене выше 
на 10–12%.

Но здесь есть одна тонкость. Торговые 
сети очень не любят, когда поставщики-
производители меняют правила игры и уве-
домляют о повышении цен на свой товар. И 
чтобы супермаркеты согласились принимать 
тот же хлеб по новой цене, сам ритейл проводит 
аудит. Насколько обоснованы желания произ-
водителей скорректировать цену? И только 
после того, как станет ясно, что претензии по-
ставщиков действительно имеют место, цена 
повышается. В общем, это долгая и муторная 
история, и такой порядок корректировки и 
согласования цен с торговлей самим произ-
водителям очень не нравится. 

Хлебопеки утверждают, что за 2024 год 
себестоимость производства у них увеличилась 
на 27%. Они просят правительство в порядке 
исключения выделять им льготные кредиты на 
развитие производства и снизить налоговую 
нагрузку.

Кандидат экономических наук, ведущий 
программы «Сельский час» Игорь Абакумов 
призывает не драматизировать ситуацию.

— В последние годы потребление хлеба в 
стране сильно снизилось, и его можно не счи-
тать критическим для питания, — говорит он. 

— Социальные сорта не пользуются спросом 
у населения, раскупается меньше половины. 
Однако власти по-прежнему считают этот про-
дукт стратегическим, цены на него отслеживает 
и правительство, и даже прокуратура. Подоро-
жают коммерческие сорта — крупные компании 
сегодня выпекают хлеб, который продается 
на вес. Не булками и батонами, а на вес. Вот 
они дорогие, но их раскупают в один момент. 
Пекари свою прибыль, маржу получают за счет 
дорогих сортов хлеба. 

— Покупатели жалуются, что заметно 
дорожает черный ржаной хлеб. За послед-
ние три года на 45%. Почему?

— Вот он и будет дорожать. Проблемы с 
рожью у нас большие. Нет семян, эта культура 
не имеет никаких преференций от государства. 
Хотя рожь очень устойчива к капризам погоды, 
вот в нынешнем году она бы выручила земле-
дельцев, но ее посеяли мало.

О том, почему в нашей стране, лидере по 
экспорту пшеницы, постоянно растут цены 
на хлеб, спрашиваем председателя Россий-
ской гильдии пекарей и кондитеров Юрия 
Кацнельсона.

— Хлеба у нас в достатке, цены на него 
растут ниже инфляции, сырье все отечествен-
ное, — рассказывает он. — Другое дело, что 
«дирижерская палочка» находится в руках тор-
говли, она правит бал. Чтобы не росли цены, 
нужно развивать конкуренцию, а для этого, 

как минимум, в стране должно появиться еще 
несколько тысяч пекарен.

Нужны профессиональные кадры. С ними 
не просто беда, а настоящая катастрофа. При-
чем с учителями-наставниками. Деньгами это 
не зальешь, нужна серьезная, взвешенная 
программа подготовки. 

— Но хлеб ведь дорожает не от отсут-
ствия пекарей-наставников? 

— То, что сейчас пишут в прессе про резкое 
подорожание хлеба, — это глупости. Мы пом-
ним, с чего началась революция 1917 года — с 
хлебных бунтов. Хлеб очень острое оружие. 
Сегодня Россия занимает аж 92-е место в мире 
по ценам на хлеб. Он безумно дешевый. Это 
важное достижение нашей страны. Просто нуж-
но системно работать в этом направлении.

— Так с 1 марта хлеб подорожает или 
нет?

— Глупости! У нас частные предприятия-
производители и частная торговля. О чем они 
между собой договорятся? Выбор у большин-
ства хлебозаводов невелик. 100–150 тонн 
хлеба ежедневно нужно продать каждому 
предприятию. Мимо торговых сетей никак 
не пойдешь, они задают тон, это просто биз-
нес. Но супермаркеты у себя тоже открывают 
пекарни. Кстати, качество там плохое, мно-
го брака. Все из-за низкой квалификации 
пекарей. 

Владимир ЧУПРИН.

ЦЕНА — ВСЕМУ ГОЛОВА

Прекращение огня между Израилем и 
ХАМАС вновь под угрозой. В субботу 
палестинская группировка выполнила 
свое обещание, освободив шестерых 
израильских заложников. Однако Из-
раиль приостановил передачу более 
600 палестинцев, которых он должен 
был освободить из своих тюрем. Когда 
этих людей планируют вернуть на 
родину, остается неясным. 

Отказ Израиля отдать более 600 палестин-
цев объяснил в воскресенье премьер-министр 
Израиля Биньямин Нетаньяху: «В свете не-
однократных нарушений со стороны ХАМАС, 
включая позорные церемонии и циничное ис-
пользование заложников в пропагандистских 
целях, было решено отложить освобождение 
террористов, запланированное на субботу, до 
тех пор, пока не будет обеспечено освобожде-
ние следующих заложников без унизительных 
церемоний».

Освобождение 620 палестинских заклю-
ченных уже откладывалось на несколько часов 
и должно было произойти сразу после осво-
бождения шести израильских заложников в 
субботу, передает The Guardian. Транспортные 
средства, по-видимому, перевозившие пале-
стинских заключенных, в конце концов выехали 
из открытых ворот тюрьмы Офер, только чтобы 
развернуться и вернуться обратно.

Подобное промедление израильской 
стороны накладывает еще большую нагрузку 
на шаткое перемирие, которое находится в 
особенно уязвимом моменте между первой 
и второй фазами соглашения о прекращении 
огня с ХАМАС. Первая фаза должна закончиться 
в будущую субботу, но переговоры по второй 
фазе еще не начались, хотя должны были стар-
товать несколько недель назад.

Представитель ХАМАС Абдель Латиф 
аль-Кану выступил с заявлением, в котором 
обвинил премьер-министра Израиля в «про-
медлении и тактике затягивания времени»: 
«Невыполнение израильскими властями обя-
зательства по освобождению седьмой партии 
заключенных в рамках соглашения об обмене 
в согласованные сроки является грубым на-
рушением соглашения».

В то время как большинство израильтян 
хотят, чтобы освобождение оставшихся за-
ложников стало приоритетом действующе-
го правительства еврейского государства, 
очевидно сопротивление со стороны правого 
крыла правящей коалиции Нетаньяху, которое 
хочет возобновления войны с целью полного 
уничтожения ХАМАС.

По условиям соглашения о прекращении 
огня Израиль должен был освободить 602 па-
лестинца из своих тюрем, из которых 445 были 
захвачены в секторе Газа с начала войны с 

палестинской группировкой. Их должны были 
освободить в секторе Газа. Из оставшихся 
157 освобожденных палестинцев некоторые 
должны были быть депортированы, а другие 
переведены на Западный берег. Из них 50 от-
бывали пожизненное заключение.

Глава израильской тюремной службы 
Коби Якоби пытался использовать обмены 
для достижения политических целей, пишет 
The Guardian. Палестинцы, освобожденные в 
ходе предыдущего обмена, были вынуждены 
носить футболки надписью на арабском: «Мы 
не забудем и не простим».

Освобождение шести израильтян в суббо-
ту довело число заложников, освобожденных 
ХАМАС в первой фазе соглашения о прекра-
щении огня, до 25. Они также передали четыре 
тела заложников, убитых во время конфликта, 
и должны передать еще четверых в ближайшем 
будущем.

Специальный посланник США по Ближ-
нему Востоку Стив Уиткофф призвал стороны 
перейти ко второму этапу обоюдного согла-
шения, который будет включать освобожде-
ние оставшихся примерно 60 израильских 
заложников, а также сотен палестинских за-
ключенных и задержанных, плюс полный вывод 
израильских войск из сектора Газа. Аналитики 
полагают, что как раз из-за последнего условия 
Израиль и предпринимает попытки всячески 

затягивать продвижение соглашения, которое 
подразумевало достижение прочного мира 
между воюющими сторонами.

Здесь важно понимать несколько вещей. 
Во-первых, как мы об этом вскользь сказали 
ранее, в самом коалиционном израильском 
правительстве силен настрой на продолжение 
войны с ХАМАС. Некоторые представители 
правящей верхушки (чаще всего крайне правое 
крыло) настолько убеждены в необходимости 
продолжения боевых действий как в секто-
ре Газа, так и на Западном берегу, что грозят 
Нетаньяху отставкой в случае, если премьер 
Израиля «даст слабину».

Во-вторых, идущая уже больше месяца 
жесточайшая израильская операция на За-
падном берегу тоже не способствует скорому 
наступлению мира.

В-третьих, важна еще и позиция дей-
ствующей американской администрации под 
руководством Дональда Трампа. Напомним: 
американский лидер продолжает предлагать 
Нетаньяху поддержку, даже если последний 
решит вернуться к войне. Более того, никто 
не забывает и о желании Трампа выселить из 
сектора Газа всех палестинцев и обустроить 
там «Ривьеру». Все это на фоне происходящего 
между Израилем и ХАМАС звучит максимально 
цинично.

Полина КОНОПЛЯНКО.

ОТЛОЖЕННОЕ ПЕРЕМИРИЕ

Израиль отказался отпустить несколько 
сотен палестинских заложников в день 

обмена пленными с ХАМАС

Освобождение группировкой ХАМАС шестерых 
израильских заложников в субботу, 22 февраля.

Аналитики Bloomberg назвали рубль 
«самой эффективной» валютой раз-
вивающихся стран с начала 2025 
года. Их впечатлила стремитель-
ность его укрепления к доллару 
— на 13% за неполные два месяца. 
В свою очередь, отечественные 
инвесторы, вдохновленные самим 
фактом переговоров в Эр-Рияде 
с участием делегаций США и РФ, 
ожидают от рубля продолжения 
этого бурного ралли в марте. Одна-
ко не стоит переоценивать проис-
ходящее: помимо эйфории есть 
вещи фундаментальные. Такие, как 
рост ценовых дисконтов на россий-
скую нефть, и проблемы, которые 
сильный рубль создает бюджету.   

88,17 — такой курс доллара установил 
Центробанк на выходные 22–23 февраля. 
Между тем еще 22 января официальный 
курс составлял 99,92, а 15 января — 103,43. 
Это дает основания говорить о крайне вы-
сокой степени волатильности и непред-
сказуемости российского валютного рын-
ка. Ситуацию на нем и прежде определяло 
великое множество самых разных, порой 
неочевидных факторов, а сегодня к ним до-
бавились новая порция, щедро сдобренная 
геополитическим соусом. Какой курс можно 
считать в этих потемках справедливым для 
рубля — 85, 90, 95 или, может быть, 100? Куда 
он двинется в марте, есть ли вероятность, 
что доберется до полузабытых значений 
75–80? Как все это понять? 

В принципе, на короткой дистанции в 
ближайшие дни рубль может еще укрепить-
ся, причем незначительно. Февральский 
оптимизм инвесторов обусловлен вспо-
лохом ожиданий и надежд, связанных с 
некими полунамеками на скорое мирное 
урегулирование, на глобальное потепление 
отношений между Вашингтоном и Москвой, 
на возвращение в РФ западных брендов, 
на частичное снятие санкций, на приток 
иностранного капитала. Однако о реальных 
решениях и сдвигах речи пока нет: как за-
метил первый вице-премьер Денис Ман-
туров, никто из компаний «пока никуда не 
напрашивался»; «сначала пусть санкции 
отменятся, а потом можно про возврат гово-
рить». Соответственно, у оптимизма рынков 
есть свои исчерпаемые источники и жесткие 
временные рамки. 

Скорее, к происходящему сейчас с ру-
блем следует относиться как к временному 
отклонению от фундаментально обоснован-
ных уровней. Сказываются также сезонные 
обстоятельства, в том числе традицион-
ное сокращение активности импортеров в 
первом квартале года, что влечет за собой 
снижение спроса на иностранную валюту. 
Так что чаша весов вполне может уже в марте 
качнуться в обратную сторону. Как напоми-
нают аналитики, ни Минфин, ни сырьевые 
экспортеры категорически не заинтересова-
ны в переукрепленном рубле: в таком виде 
он сильно мешает балансировать расходы 
бюджета. И, похоже, ведомство Силуанова 
при поддержке ЦБ едва ли позволит ему 
добраться до отметки 80. Раз в ноябре-
декабре 2024 года финансовым регулято-
рам удалось остановить процесс обвального 
падения российской валюты, почему бы не 
предпринять некие шаги противоположного 
свойства в марте 2025-го? 

Важнейшим макроэкономическим 
фактором для валютного курса сегодня 
является даже не столько динамика цен на 
энергоносители, сколько дисконты к россий-
ским сортам нефти. В марте, по прогнозам, 
стоимость эталонной марки Brent останет-
ся вблизи текущих, вполне комфортных 
для курса значений в $73–78 за баррель. 
Но вот скидки расширились — вследствие 
январских санкций США в отношении не-
фтяного сектора РФ, в частности, судов те-
невого флота и двух крупных нефтегазовых 
компаний. По данным ценового агентства 
Argus, дисконт Urals к эталонной котировке 
в феврале вырос до $14,6–15,6 за баррель, 
против $12,8–13,4 в январе. И поскольку у 
правительства в начале года значительно 
выросли расходы, а январский дефицит 
бюджета составил 1,7 трлн рублей, это не 
слишком приятные новости. 

Опрошенные «МК» эксперты расходятся 
в своих оценках относительно ситуации с 
мартовским курсом рубля. Например, ди-
ректор Центра структурных исследований 
РАНХиГС Алексей Ведев убежден в том, что 
до отметки 80 российская валюта не добе-
рется, более того, в самое ближайшее время 
Минфин подтолкнет ее в обратную сторону, 
точно выше 90. Конечно, о долларе по 60 
или по 50 говорить не приходится, но цифра 
80 выглядит вполне реалистичной, считает 
финансовый аналитик Сергей Дроздов. 

Георгий СТЕПАНОВ.

РУБЛЬ МЕЖДУ 
ЭЙФОРИЕЙ 
И ЖИЗНЬЮ
Долговременное укрепление 
российской валюты 
маловероятно
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За прошлый год в Банк России посту-
пило 338 тыс. жалоб, это почти на 4% 
больше, чем в 2023-м. В основном 
рост обращений связан с мошенниче-
ством. Количество жалоб на действия 
аферистов увеличилось за прошлый 
год сразу на 86,2%. А вот претензий к 
страховым компаниям и микрофинан-
совым организациям (МФО), напро-
тив, стало меньше. На что чаще всего 
жалуются россияне и как регулятор 
помогает решить их проблемы, «МК» 
рассказал руководитель Службы по 
защите прав потребителей и обеспе-
чению доступности финансовых услуг 
Банка России Михаил Мамута.

«Навязывание услуг 
стало экономически 
невыгодным»
— На банки по-прежнему прихо-

дится основная доля в общем числе 
претензий к финансовым организаци-
ям? Как-то повлиял на ситуацию закон 
о работе с обращениями граждан, кото-
рый был принят летом прошлого года?

— Из общего числа жалоб, а мы в про-
шлом году рассмотрели более 338 тыс. об-
ращений, на долю кредитных организаций 
приходится 60,7%. Так что действительно на 
действия банков люди жалуются чаще всего. 
Более того, за год число жалоб на банки вы-
росло на 25,3%. Для сравнения, у МФО дина-
мика противоположная: количество жалоб на 
них за прошлый год снизилось на 22,1%.

Больше всего обращений поступает на 
крупные банки, но это ожидаемо, так как у 
них огромная клиентская база. К нам при-
ходят люди, которые чаще всего не смогли 
решить свои проблемы сами. Мы помогаем 
разобраться с запущенными случаями. 

С 1 июля 2024 года в России вступил в 
силу закон, по которому все банки, страхо-
вые компании, негосударственные пенсион-
ные фонды, микрофинансовые организации 
(МФО) и другие участники финансового рынка 
обязаны отвечать на обращения граждан 
в течение 15 рабочих дней. Это изменило 
ситуацию в лучшую сторону. Раньше банки, 
если к ним поступала жалоба от клиента, 
сами решали, стоит отвечать на нее или нет. 
Теперь Банк России имеет право требовать 
от этих организаций своевременной реакции 
на жалобы. Мы также можем контролировать 
качество ответа на эти обращения и следим 
за тем, чтобы финансовая организация поста-
ралась полностью решить проблему. Эффект 
от нового закона уже заметен — граждане 
повторно направили в Банк России менее 2% 
от всех жалоб на банки. 

— Как обстоит в таком случае дело с 
«давним грехом» банков — навязыванием 
дополнительных продуктов?

— Ситуация улучшилась. Если раньше 
клиент мог прийти в банк за кредитом, а 
вернуться с полной корзиной договоров и 
подписок на самые разные сервисы — от 
телемедицины до юридической помощи, то 
теперь это невозможно. При участии Банка 
России были внесены изменения в законо-
дательство, которые начали действовать в 
январе прошлого года. Сейчас, помимо до-
говора о кредитовании, банк должен предо-
ставить клиенту еще два документа. В первом 

прописаны все условия и дополнительные 
услуги, влияющие на ставку и на параметры 
кредита. Во втором — все сервисы и допол-

нительные услуги, которые на факт выдачи 
кредита и его параметры не влияют. При этом 
клиент может смело отказаться от дополни-
тельных услуг, то есть не подписывать второй 
документ. Никаких последствий для него это 
иметь не будет. От услуг по первому договору 
тоже можно отказаться, но тогда надо быть 
готовым к изменению параметров кредита. 
Например, если вы откажетесь от страховки, 
кредитор может повысить ставку — так он 
страхует свои риски. Но при этом кредитор 
должен проинформировать заемщика, как 
именно она изменится. Кроме того, даже 
если человек подписал оба договора, то на 
следующий день он должен получить эсэ-
мэску или push-уведомление, где будут еще 
раз перечислены все дополнительные усло-
вия. В этом сообщении также будет указано, 
как от них можно отказаться, если человек 
передумал пользоваться предложенными 
услугами. В результате навязывание стало 
экономически невыгодным.

Благодаря этим мерам количество жа-
лоб на навязывание дополнительных услуг в 
банках снизилось на 45,2% по сравнению с 
2023 годом, в МФО — более чем в два раза. 
На мой взгляд, этого недостаточно, жалобы 
на навязывание должны исчезнуть совсем 
вместе с этим явлением. Поэтому если на-
рушения были, то мы призываем людей не 
пускать дело на самотек. Для нас такие жа-
лобы — это сигнал, что надо прийти в банк, 
МФО или другую финансовую организацию 
с проверкой, сделать «тайную закупку», и 
если мы выявим нарушение, то потребуем 
от финансовой организации восстановить 
права потребителя.

— В прошлом году правозащитни-
ки указывали на проблему с мисселин-
гом (так называется недобросовестная 
практика продаж финансовых продуктов, 
когда под видом одной услуги, например 
вклада, клиенту оформляют другую, чаще 
всего страхование с инвестиционной со-
ставляющей. — «МК»). Есть ли изменения 
в этой области?

— За 2024 год число случаев мисселинга, 
на которые мы получили жалобы, сократилось 

более чем в два раза. Но, к сожалению, нель-
зя сказать, что недобросовестные продажи 
полностью исчезли. Мы сейчас работаем 
над тем, чтобы увеличить ответственность 
банков за такие практики. Если финансо-
вая организация получила, прибегая к не-
добросовестным продажам, незаконный 

доход на миллиард рублей, то штрафом на 
миллион дело не исправишь. Банкам про-
ще заплатить его и продолжать нарушать 
закон. Мы считаем правильным повысить 
штрафы до уровня, когда материальная ответ-
ственность станет сопоставимой с размером 
незаконно полученной выгоды. Правитель-
ство и Федеральное собрание такой подход 
поддерживают.

— Судя по статистике жалоб, много 
нареканий связано с нарушениями при 
получении кредитов на автомобили. Бо-
рется ли Банк России с деструктивными 
практиками в автокредитовании?

— Разумеется. К сожалению, навязы-
вание дополнительных услуг из банков, где 
оно сильно снизилось, перекочевало к ав-
тодилерам. Иногда автокредитование так 
обставляют, что клиент уверен, что без до-
полнительных услуг оформить заем на машину 
ну никак нельзя. 

Мы подготовили обзор недобросовест-
ных практик в автокредитовании, описали их 
на нашем сайте очень подробно. Крупнейшие 
банки учли наши рекомендации и приняли 
меморандум «О принципах добросовестного 

автокредитования», по которому они обязу-
ются не сотрудничать с недобросовестными 
автодилерами. Будем смотреть, выполнит ли 
рынок требования меморандума, и если нет, 
то придется переходить к более решительным 
мерам, в том числе и на законодательном 
уровне.

«Сразу кладите трубку!»

— В последние годы проблема теле-
фонного мошенничества в России стано-
вится все масштабнее. В конце прошлого 
года Президент РФ Владимир Путин со-
общил, что эти преступники похитили у 
россиян более 250 млрд рублей. Что Банк 
России делает, чтобы защитить граждан 
от этой беды?

— К сожалению, мы каждую неделю рас-
сматриваем сотни таких случаев. Иногда по-
страдавшим удается помочь. Но чаще бывает 
так, что человек сам, невольно, конечно, по-
могает мошенникам и сообщает им конфи-
денциальную информацию. В этом ни в коем 
случае нельзя винить людей, мошенники их 
практически зомбируют. Но помочь им в таком 
случае уже значительно сложнее.

На мой взгляд, проблему с такого рода 
преступлениями нужно решать системно. 
Людям, прежде всего, необходимо посто-
янно повышать свою финансовую культуру 
и, конечно, киберграмотность. На портале 
«Финансовая культура» ЦБ РФ есть раз-
дел «Грабли», где мы регулярно обновляем 
информацию о новых схемах аферистов и 
о том, как не попасться на удочку мошен-
ников. Это приходится делать, потому что 
аферисты постоянно совершенствуют свой 
арсенал уловок. Мой универсальный совет: 
как только кто-то по телефону просит у вас 
какую-либо персональную информацию или 
любые коды, тут же кладите трубку. Еще лучше 
вообще не отвечать на звонки с незнакомых 
номеров. Однако это сейчас делать сложнее, 
так как мошенники научились подделывать 
номера и логотипы любых ведомств и орга-
низаций. Они часто звонят человеку от имени 

Следственного комитета, Банка России, МФЦ 
или других госорганизаций. И все же, как толь-
ко разговор зашел о персональных данных, 
данных на недвижимость, любых кодах или 
паролях — кладите трубку!

С лета прошлого года банки обязаны 
блокировать переводы на подозрительные 
счета на два дня. Правда, случается, что банк 
«притормаживает» обычный перевод. И люди 
этим бывают недовольны. Однако, наверное, 
лучше так, чем если человек потеряет свои 
деньги навсегда. Тем более мы видим, что 
большинство — примерно 60% — за эти два 
дня успевают понять, что могли стать жерт-
вами обмана.

— Помимо готовности банков блоки-
ровать подозрительные переводы пред-
лагает ли Банк России еще какие-то меры 
по противодействию аферистам на за-
конодательном уровне?

— Банк России вышел с тремя инициати-
вами, которые должны помочь защитить граж-
дан от мошенников. Первая уже стала зако-
ном. Недавно Госдума приняла законопроект о 
периоде охлаждения при получении кредита. 
С 1 сентября, когда эта норма заработает по 
всей России, кредитор сможет передать за-
емщику деньги лишь через четыре часа после 
заключения договора для сумм от 50 тыс. до 
200 тыс. рублей. А если ссуда была больше, 
то только спустя 48 часов. Статистика пока-
зывает, что значительное количество жертв, 
находившихся под воздействием мошенни-
ков, осознают, что произошло, в интервале 
от нескольких часов до пары дней, так что эта 
мера поможет решить часть проблем.

Вторая наша инициатива, которая тоже 
стала законом и уже с 1 марта начнет рабо-
тать, — это возможность установить само-
запрет на выдачу кредитов через Госуслуги. 
Если человек захочет потом вернуть себе 
право получать займы, то он также сможет 
снять его через Госуслуги, но ему будет необ-
ходимо подписать УНЭП «Госключ» (усиленная 
неквалифицированная электронная подпись) 
или УКЭП (усиленная квалифицированная 
электронная подпись). Это сильно снижает 
риск снятия такого самозапрета мошенником, 
если он обманом получит доступ к лично-
му кабинету человека на Госуслугах. Если у 
человека нет таких подписей, то он сможет 
снять самозапрет только лично в МФЦ. Но 
даже после этого самозапрет будет действо-
вать еще 2 дня — что дополнительно снизит 
риски получения кредитов под влиянием 
мошенников.

Третий законопроект, который плани-
руется принять в весеннюю сессию, — это 
сервис «второй руки» (так называется воз-
можность, по согласованию с банком, другим 
лицам, обычно близким родственникам, под-
тверждать проведение операций с деньгами 
на большие суммы для людей, которые не 
уверены в том, что смогут распознать обман. 
— «МК»). Банк России проводил «пилот» с 
рядом банков, и он показал хорошие резуль-
таты. Полагаю, что популярностью этот сервис 
будет пользоваться в основном у старшего 
поколения. Если человек обычно совершал 
переводы до 10 тыс. рублей, а потом вдруг ре-
шил кому-то отправить сразу 150 тыс. рублей, 
то это действительно подозрительно. Если у 
него будет подключен сервис «второй руки», 
то доверенное лицо получит уведомление 
о переводе. Обмануть одновременно двух 
человек мошенникам будет гораздо сложнее, 
поэтому такая мера также должна будет по-
мочь защитить граждан.

«У человека было 
оформлено 30 кредитов»

— Очень многих наших граждан ин-
тересует ситуация с ипотечным креди-
тованием. Что изменилось для россиян 
с введением Банком России ипотечного 
стандарта?

— Главная его цель — подробно инфор-
мировать заемщиков об условиях ипотеки и 
минимизировать высокорисковые схемы про-
даж недвижимости. Долгое время на рынке 
жилья можно было встретить предложения по 
жилищному кредитованию под 5% годовых, 
при том что рыночная ипотека была около 10%. 
Застройщик вместе с банком оставшиеся 
проценты просто включал в стоимость жилья, 
которое продавалось гораздо выше рыночной 
цены. Мы рассчитываем, что ипотечный стан-
дарт положит конец такой практике.

Он также устанавливает запрет на дли-
тельное размещение ипотечных средств на 
аккредитивах. Деньги на аккредитивах, в от-
личие от эскроу-счетов, не застрахованы. 

Если банк обанкротится, их никто заемщикам 
не вернет. Кроме того, банк теперь не вправе 
будет получать вознаграждение от застрой-
щика за пониженную ставку по ипотеке, если 
это ведет к удорожанию квартиры. И хотя 
ипотечный стандарт заработал только с 1 
января, мы уже видим, что рынок ощущает 
его воздействие.

— В апреле 2023 года ЦБ РФ предло-
жил ввести стандарт комплексного уре-
гулирования задолженности. Что можно 
сказать о нем сегодня, то есть почти два 
года спустя?

— Смысл этого стандарта — в упрощении 
порядка урегулирования долга, если у чело-
века кредитов больше, чем в одном банке 
или МФО. Лично я в практике сталкивался со 
случаем, когда у человека было оформлено 
30 кредитов в разных банках и МФО. Это, 
конечно, исключение, но наличие у людей 
двух и более кредитов сегодня частая исто-
рия: по нашим данным, таких более 10 млн 
человек.

Если у человека кредиты в нескольких 
финансовых организациях и он понимает, что 
не справляется с ними, то он может прийти в 
свой банк и попросить реструктурировать долг 
со всеми кредиторами одновременно. Вся 
процедура должна занять 30 дней — банки и 
другие кредиторы между собой договорятся, 
кому и в каком порядке должник будет вы-
плачивать долги. Пока к стандарту добро-
вольно присоединились 19 банков, которые 
провели уже 29 тыс. сделок по комплексному 
урегулированию. Мы ожидаем, что в этом 
году Госдума примет закон о комплексном 
досудебном урегулировании задолженности, 
который сделает этот стандарт обязательным 
для всех банков и МФО. Президент дал по 
этому поводу отдельное поручение.

— Насколько востребованы кредит-
ные каникулы у россиян? Изменилось ли 
что-то после того, как механизм кредит-
ных каникул стал для граждан постоянно 
действующим?

— Каникулы востребованы. За четыре 
квартала 2024 года поступило около 500 
тыс. заявок на кредитные каникулы, причем 
больше всего — 171,2 тыс. — как раз в по-
следнем квартале. Это объясняется тем, что 
все больше людей узнают об этом механизме 
предотвращения банкротства.

Эта мера вводилась как антикризисная 
в пандемию, но оказалась эффективной, и 
поэтому было принято решение сделать ее 
постоянной. Сейчас любой заемщик, ока-
завшийся в непростой ситуации, может на 
полгода получить гарантированную отсрочку 
по выплате кредита. Как показывает практика, 
большинству этого времени достаточно, что-
бы справиться с проблемами. Но для получе-
ния каникул человек должен доказать банку, 
что его доход снизился и вовремя погашать 
кредит он не сможет. Еще одной причиной 
для получения каникул может стать чрез-
вычайная ситуация. Если же эти условия не 
выполнены, то, скорее всего, банк предложит 
клиенту реструктуризацию по собственной 
программе, что также поможет справиться 
с долгом. Только в 2024 году через эту про-
цедуру было урегулировано 1,2 млн кредитов 
на 600 млрд рублей. 

— В 2024 году россияне массово жа-
ловались в Центробанк из-за несогласия 
с начислением процентов по вкладам. 
Почему? Реклама не соответствует ожи-
даниям людей от вкладов?

— Сегодня банки конкурируют между со-
бой за вкладчиков, так же как раньше конкури-
ровали за заемщиков, и стараются в рекламе 
«подсветить» самые привлекательные варианты 
сотрудничества. Например, клиенту предлага-
ют открыть вклад под 26% годовых. Но когда он 
приходит в банк, то узнает, что такой процент 
получат только новые клиенты, которые по-
ложат на депозит сразу 5 млн рублей, откроют 
инвестиционный счет и заключат договор на 
страхование жизни. А в рекламе об этом сказано 
не было. Мы видим, что количество жалоб на 
такие практики выросло. Но тут дело не в самих 
продуктах, а в неправильном информировании 
о них. Банк России внимательно за этим следит. 
Каждой кредитной организации, у которых 
выявили такие практики, дали рекомендации 
о том, что следует исправить. Где-то они уже 
выполнены, а где-то находятся в процессе ис-
правления... Мы также предложили банкам 
разработать внутренний стандарт, связанный 
с предоставлением информации о честной 
доходности по вкладам и всем дополнитель-
ным условиям. Либо они сами предложат его, 
либо придется отрегулировать ситуацию на 
уровне закона. 

Наталия ТРУШИНА.
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ЗА БУГРОМ

« 30 КРЕДИТОВ 
В ОДНИ РУКИ»

Как Центробанк защищает 
граждан от финансовых 

мошенников

После того как страны Балтии выш-
ли из совместной с Россией единой 
энергетической системы (БРЭЛЛ), 
в Эстонии резко подорожало элек-
тричество. «МК» решил выяснить, 
как справляются с этой новой бедой 
простые жители прибалтийской 
республики.

Звоню в Таллин своей давней приятель-
нице, с которой дружили еще в студенческие 
годы. Когда она вышла замуж за граждани-
на Эстонии, мы, молодые тогда девчонки, 
очень ей завидовали: подруга будет жить в 
Европе, где процветающая экономика, нет 
коррупции и полная свобода личности. Но в 
последние годы все резко поменялось.

— Правда, что у вас после выхода 
из единой энергетической системы с 
Россией и Белоруссией резко выросли 
тарифы на электричество?

— Еще как! В первые дни после выхода 
из БРЭЛЛ оптовые цены на бирже взлетели 
на 320%. Соответственно, энергетические 
компании, поставляющие электричество 
населению, тоже подняли розничные цены. 
Люди были в шоке, некоторые боялись лиш-
ний раз свет в комнате включить, запасались 
свечами. Те, у кого дома электрические 
котлы, решили переходить на печное ото-
пление. Телефоны заряжали на работе. По-
том цены немного снизились, но все равно 
подорожание тарифов для обычных людей 
почти 50%, а для бизнеса еще выше.

— А что у вас был за скандал с фин-
нами из-за электричества?

— Да, местный блогер раскопал, что, 
оказывается, Финляндия экспортирует 
нам электроэнергию по цене 11,3 евро за 
мегаватт-час, а Эстония импортирует ее 
уже по цене 92 евро. Ну и задал вопрос 
правительству: что же происходит с этим 
электричеством в кабеле, если, пересекая 
Финский залив, оно успевает подорожать в 

восемь раз? Разразился скандал, журнали-
сты стали подсчитывать прибыль сетевых 
операторов Эстонии и Финляндии. Даже 
обсуждали этот вопрос в парламенте. Но 
потом шум утих, а цены так и остались вы-
сокими. Мне понравилось, как один депутат 
пошутил на эту тему: «Ну что же вы хотите? 
Молекулы электричества идут пешком под 
водой, им холодно и мокро, поэтому они 
себя так ценят, и никакого корпоративного 
сговора тут нет».

— Высокая цена на электроэнергию 
важна, наверное, не только для частных 
домохозяйств, от нее зависит и рента-
бельность предприятий?

— Конечно, например, у нас сосед ра-
ботает на деревообрабатывающем пред-
приятии, так они больше простаивают 
сейчас, чем трудятся. Каждое утро у них 
начинается с проверки цен на энергетиче-
ской бирже. Если цены высокие, то станки 
не включают. А иногда работают ночью, 
потому что по ночам тарифы ниже. Из-за 
этого у них уже большую часть сотрудни-
ков отправили в неоплачиваемый отпуск, 
и начальство говорит, что, возможно, при-
дется закрывать предприятие: затраты на 
производство очень выросли из-за цен на 
электричество.

— А что с ценами на продукты, 
одежду?

— Если честно, то все дорого. Цены, 
как и температура у гриппозного больного, 
ползут вверх, и ничем их не остановить. До 
пандемии нам с мужем хватало наших зар-
плат на все повседневные нужды, и еще мы 
могли немного отложить на отпуск, копили 
на дорогие покупки. А сейчас все уходит на 
продукты, одежду и «коммуналку», машиной 
стали пользоваться только по выходным, 
когда ездим навещать его родителей, ко-
торые живут в сельской местности. При-
чем такая ситуация не только у нас, с кем 

ни поговоришь, все жалуются на нехватку 
денег, высокие цены и рост налогов. Многие 
наши знакомые потеряли работу, везде 
сейчас идут сокращения.

Кстати, плохо с деньгами не только у 
людей, хуже всего с бюджетом у прави-
тельства, вот уж кому денег хронически не 
хватает. Даже на уборку города. Посмотрела 
бы ты, во что превратился Таллин сейчас, 
которым ты когда-то восхищалась: дома 
стоят обшарпанные, улицы неубранные! Я 
на Новый год возила детей к бабушке в Мо-
скву. Когда они увидели вечером столицу в 
огнях, такую нарядную, они ахнули. Говорят: 
«Мама, а почему Таллин такой страшный, се-
рый?» Ну что им ответить? Скажешь правду, 
они могут потом повторить своим друзьям, 
а те родителям передадут, глядишь, кто-
нибудь донесет в КаПо (служба безопасно-
сти Эстонии. — Авт.), что ты агент Кремля, 
потом проблем не оберешься.

У нас недавно один блогер, кстати, рос-
сийский оппозиционер, попросивший поли-
тического убежища, предложил вычислять 
«агентов Кремля» по лайкам в соцсетях и 
заводить на них уголовные дела. И пред-
ставь, что некоторые политики это всерьез 
уже обсуждают. 

Зато для секс-меньшинств — зеленый 
свет! Дошло до того, что деньги на социаль-
ные льготы для стариков, детей, молодых 
мам у государства заканчиваются, список 
бесплатных лекарств, например, стано-
вится все короче. Мамам, которые сидят 
с малышами дома, в этом году отказали в 
медстраховке за счет государства, инва-
лидность стало невозможно получить даже 
тем, кто всю жизнь имел группу. А вот деньги 
на операцию по смене пола для трансов 
у государства есть, более того, для этого 
теперь не нужно никаких медицинских за-
ключений, что человек действительно в этой 
операции нуждается, достаточно простого 

заявления, что мальчик хочет стать девоч-
кой или наоборот. Впрочем, в мальчиков 
превращаться сейчас мало охотников, все 
боятся войны с Россией, но на фронт идти 
никто не хочет.

— Неужели правда боятся?
— Некоторые у себя под кроватью дер-

жат тревожный чемоданчик на случай войны 
и эвакуации. И вот что странно — все жа-
луются на цены, на то, что уровень жизни 
стремительно падает, но, когда правитель-
ство заводит разговор, что социальные 
программы придется сокращать, чтобы 
увеличить военные расходы, эти же люди 
безропотно соглашаются: да, надо воору-
жаться. Они верят, что Россия может на 
прибалтов напасть.

— Что говорят в Эстонии про Трампа 
и переговоры с Россией?

— Умные вздохнули с облегчением, 
многие верят, что ему удастся прекратить 
военный конфликт с Украиной. Может, и 
Европа, наконец, тоже отойдет от всей этой 
ерунды с ЛГБТ-повесткой и агрессивным 
продвижением возобновляемых источников 
энергии. В Эстонии это ветряки. У нас не-
давно поймали чиновников из правительства 
на сговоре с компаниями, которые строят 
парки с ветряными установками, якобы те 
собирались заплатить им за это 3 млрд евро 
из бюджета. Правительство сразу дало за-
дний ход, от всего отказалось. Про отправ-
ку эстонских военнослужащих на Украину 
тоже вроде бы сейчас перестали говорить. В 
душе, мне кажется, очень многие сожалеют о 
тех временах, когда мы дружили с Россией. 
Электричество было дешевое, цены низкие, 
бизнес и торговля между нашими странами 
процветали. Каждые выходные в Таллине 
толпы туристов из Питера и Москвы. Сейчас 
все это вспоминается как сказочный сон… 
Очень хочется в него вернуться!

 Евгения ВОКАЧ.

«СИДИМ ПРИ СВЕЧАХ, 
СМЕНА ПОЛА 
ПО РАСПИСАНИЮ»
Выходцы из России 
рассказали 
о ситуации в Эстонии
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Для эстонцев эта зима 
оказалась не слишком 
веселой.

Задержание 
мошенников.



— Мария, есть ли сейчас 
какие-то специальные про-
граммы для переселения 
иностранцев в Российскую 

Федерацию?
— Сейчас самая главная возможность, 

которая предоставлена иностранцам для 
переселения, — это указ президента, который 
был подписан в августе прошлого года. С 
1 сентября 2024-го граждане из недруже-
ственных стран могут получить специаль-
ную визу согласно указу №702 о единстве 
духовно-нравственных ценностей. Она не 
требует получения квот. Она не требует 
знания русского языка для получения раз-
решения на временное проживание. Речи о 
раздаче гражданства не идет, естественно. 
Для этого все-таки потребуется изучать язык 
6 лет и получить вид на жительство через не-
которое время. Поэтому это с нашей стороны 
жест доброй воли, протянутая рука помощи 
многочисленным семьям из европейских 
стран и Соединенных Штатов, которые вы-
ражают желание приехать к нам. По другим 
визам возможность приехать тоже есть. Но, к 
сожалению, этот процесс был действительно 
затруднен. Были варианты только для высо-
коквалифицированных специалистов — это 
сложно и дорого.

— Почему именно сейчас было при-
нято такое решение — разрешить ино-
странцам в упрощенном порядке пере-
езжать к нам? На Западе пышным цветом 
цветет русофобия, а мы делаем такой 
широкий жест. 

— Европейцы столкнулись с тем, что их 
детей насильно в школе буквально застав-
ляют быть погруженными в нетрадиционную 
повестку. И вот наш президент выходит с 
инициативой. Говорит: «Хорошо. Мы видим, 
что есть потребность, мы видим, что есть 
народы, которые нам не враги, они готовы и 
хотят переселяться к нам. Это образованные, 
финансово обеспеченные люди, это семьи». И 
тогда можно. Мы исходим из того, что Россия 
им сейчас очень нужна. Новая виза, мы ее 
условно называем «702-я», по номеру указа 
президента, — это духовно-нравственная 
виза. На Западе ее назвали Spiritual asylum 
visa (виза духовного убежища — англ.).

— Эта виза предполагает какие-то 
льготы, субсидии?

— Нет. Она не предполагает никаких со-
циальных выплат, никаких там дотаций, подъ-
емных, льгот, снижения каких-то требований. 
Ни в коем случае. Эти приоритеты уходят 
нашим соотечественникам. 702-я виза — 
это не наша необходимость иностранцев к 
себе позвать, а их необходимость приехать 
и найти духовное убежище. Ввиду того, что я 
эту программу по распоряжению Вячеслава 
Викторовича Володина курирую в Государ-
ственной думе, я вижу массу этих случаев. Я 
вижу, откуда они приезжают и почему. 

— Так, собственно, откуда они при-
езжают и что ими движет? 

— Главная причина — это нежелание того, 
чтобы дети были вовлечены в нетрадицион-
ную неолиберальную культуру. И вы спросите 
меня: «Но ведь была же речь Вэнса... Вот же 
Трамп сказал, что теперь существуют только 
два пола и нетрадиционную повестку нельзя 
распространять в школах». Но Трамп имеет 
влияние только на школы, которые имеют 
федеральное финансирование, — так устрое-
на американская система. А это менее 10%. 
Это значит, что во всех остальных школах, 
которые имеют финансирование штатов, 
муниципалитетов, частное финансирование, 

остаются программы так называемого «сек-
спросвета». Остаются комнаты, где детям 
предлагается познать свое тело или познать 
тело своего, например, одноклассника. Там 
это совершенно допустимо. 

— А если родители приходят в школу 
и требуют не вовлекать своего ребенка в 
это безобразие, что тогда?

— Если вы нетолерантны, ваших детей 
могут забрать на время от вас. Придет юве-
нальная юстиция, заберет их и отдаст тем, 
кому нужнее. В бездетную семью. Вам надо 
объяснять, из каких полов состоит бездет-
ная семья? 

— Я догадываюсь…
— Такие законы уже приняты в Канаде и 

Германии. Это истории самих переселенцев. 
Для матери представить, что у нее заберут 
ребенка, невозможно. Мы сейчас как раз 
оформляем приезд очередной семьи. Это 
прекрасная семья из Австрии. Папа — спе-
циалист по аквакультуре высочайшего клас-
са. Мама — учительница. У них две девочки. 
Сейчас мы решаем, как им здесь, в России, 
окончить школу. Они просто собрали вещи 
и уехали. Девочки даже не окончили шко-
лу, потому что был риск, что заберут детей. 
Любая мать, любой отец поступили бы точно 
так же.

— Страх за детей — единственная 
причина переезда?

— Еще их приманивает сюда наша дей-
ствительная многонациональность. У нас 

ведь есть и русские немцы, и русские греки, 
у нас есть диаспора итальянцев. Но долж-
на вам сказать, что европейцы в основном 
диаспоры не формируют, они хотят жить 
среди общего котла, они интегрируются в 
общество. У них, как правило, нет каких-то 
компактных общих мест проживания. Более 
того, их дети очень быстро подхватывают 
русский. Лучше всего через спорт, кстати. 
Мне об этом рассказывал вице-президент 
движения русофилов Фабрис Сорлин. Он 
один из переселенцев. У него сейчас жена 
на сносях, у них будет десятый ребенок. Он 
очень успешен, они живут в большом доме, 
прекрасная семья, католики. Они детей отда-
ли в русскую школу. Дети по-русски говорят 
лучше, чем мы с вами. То есть это полная 
интеграция. Фабрис получил гражданство 
от Владимира Путина на всю свою семью. 
Сейчас Москва помогает ему оформить со-
ответствующие льготы, которые положены 
ему. Подчеркну: не как иностранцу, а как 
гражданину России. Он принял наше граж-
данство и, соответственно, сейчас является 
многодетным отцом уже здесь, в России. 
Таких примеров много.

— Представители каких профессий 
чаще всего переезжают из стран Запада 
в Россию?

— Самая популярная профессия, навер-
ное, с которой приезжают, — это IT. Я думаю, 
это потому, что они больше информации 
находят про 702-ю визу. Это прогремело на 

весь мир, действительно, и об этом писали 
ведущие СМИ всего мира. Но в любом случае 
сейчас всё онлайн, и поэтому люди, которые 
больше онлайн, первыми получают такую 
информацию. 

— А из каких стран к нам чаще всего 
приезжают на ПМЖ?

— Страна-лидер, из которой сегодня 
переселяются к нам, — это Франция. Поня-
тия не имею, что у них происходит во Фран-
ции такого страшного. Конечно, там есть 
большая проблема, связанная с миграцией. 
Большие жалобы на экономику. Опять же, 
вы на президента Франции посмотрите, что 
там объяснять… На втором месте находится 
Германия. Там тоже все понятно. Мы желаем 
им удачных выборов, конечно. Но думаю, что 
сильных перемен там ждать не придется. 
Третье место — это Соединенные Штаты, 
причем с приходом Трампа эта тенденция 
не изменилась ни на йоту. Я тоже спросила: 
«Слушайте, ну вот у вас же Трамп, он зая-
вил...» Но люди мне отвечают: «А что будет 
после его президентского срока? Мы опять 
будем переобуваться, а потом опять и опять? 

А Россия — это на века. Это страна, в которой 
не сносят памятники. И мы навсегда будем 
частью этого общества, оно всегда будет 
уважать нас и чтить свою историю». 

— Это комментарии самих пересе-
ленцев из США?

— Да, это их слова. Еще к нам пере-
езжают люди из Австралии. У меня есть 
предположение, что их заставляет принять 
такое решение. Дело в том, что в 90-е годы 
в Австралию очень многие эмигрировали 
по простой программе миграции. Но сейчас 
есть несколько моментов, о которых вы не 
прочитаете в ключевых западных СМИ. На-
пример, вопросы, связанные с отравлением 
после аварии в Японии (авария на атомной 
станции Фукусима. — «МК»). Ведь никто же 
не говорит о росте раковых заболеваний. И 
никто не говорит о том, что все побережье 
фактически американцами было куплено 
и брошено. То есть они владеют домами, в 
которых никто не живет. Вы хотели бы жить 
в вымершем городе? Нет. Вот и многие люди 
по этой причине приезжают. 

— Эту новую визу для переселения в 
Россию может получить кто угодно или 
все-таки есть какой-то фильтр?

— Виза в своем оформлении несложная. 
Однако все проверки по безопасности необ-
ходимо будет пройти. Справка об отсутствии 
судимости, проверка по линии наших спец-
служб и ФСБ — все это обязательно. Так что 
можно не переживать.

— Проверяется только отсутствие 
криминального прошлого?

— Проверяются также и вопросы, свя-
занные там с вовлеченностью в деятельность 
террористических организаций и так далее. 
Но и надо понимать, что человек всегда будет 
вызван в консульство на личное собеседова-
ние. Он должен понимать, что если он едет, 
то минимум 8 месяцев он должен себя обе-
спечивать сам финансово, семья должна быть 
стабильная. Потом, безусловно, он выучит 
русский язык. Но опять же сам, за свой счет. 
Потом, конечно, он уже адаптируется, найдет 
работу. Но на шею садиться нам не надо. Для 
человека такая виза сопровождается реше-
нием посла. Так что это очень серьезно. С 
одной стороны, это более простой механизм, 
потому что нет сложной бюрократии, квоти-
рования и всего прочего. С другой стороны, 
извини, ты просишь разрешения жить у нас, 
так что будь добр соблюдай.

— А что делать, если семья иностран-
цев переехала, огляделась, пожила не-
много — и потом решила: нет, нам тут не 
нравится?

— Тогда скатертью дорожка. Мы дали 
возможность. Хотя на моей памяти с момента 
выдачи этой визы еще ни одного случая от-
ъезда обратно не было. Но разочарования 
будут. Кто-то будет пытаться приехать, что-
бы, условно говоря, пожить на чьей-нибудь 
шее, — это не пройдет, потому что таковы 
условия визы. Меня часто спрашивают ино-
странцы: «А что нам будет, если...» Ну, ребят, 
мы вам даем более чем. Вам даем возмож-
ность свободы. 

— В какие регионы чаще всего пере-
езжают иностранцы? Все стремятся в 
Москву, как трудовые мигранты?

— Нет. Москва, Санкт-Петербург — это 
первые точки касания. Потом эти люди пере-
езжают в регионы. Прекрасный пример рабо-
ты с переселенцами — Калужская область. У 
них даже есть отдельная немецкая деревня, 
и не одна. Это специалисты, которые когда-
то работали в компаниях, которые ушли. Но 
специалисты-то остались. Для них создана 
инфраструктура, регион передовой с точки 
зрения инвестиций. Еще один пример — Ка-
лининградская область, «Балтийский маяк» 
(агентство адресного сопровождения пере-
селенцев и соотечественников. — «МК»). 
Еще один пример — кадровое агентство для 
иностранцев в Нижнем Новгороде. Они во-
обще впереди планеты. Работают блестяще, 
как часы, но за этот сервис надо заплатить. 
То есть иностранец понимает, что он едет за 
свои. Неплохие программы для переселе-
ния есть у Иркутской области и Сахалина, 
в Кургане. 

— Есть ли какие-то примеры, когда 
эти люди приезжают сюда, им здесь нра-
вится и они своим соотечественникам, 
которые остались на Западе, говорят: 
«Ребята, здесь хорошо»?

— Это очень типично. Я думаю, в бли-
жайшее время мы увидим таких кейсов уже 
очень много, потому что люди стали пони-
мать. Я даже лозунг для этого выбрала, но 
поскольку большая часть моего общения идет 
с иностранцами, они могут не знать русский 
язык. Поэтому лозунг на английском: «We 
do care» (нам не все равно — англ.) Больше 
всего эти люди нуждаются в человеческой 
поддержке, поэтому я приняла предложение 
создать организацию «Добро пожаловать 
в Россию». У нас 12 волонтеров, которые 
говорят более чем на пяти языках, есть со-
ответствующий сайт, и это всегда адресная 

работа. Переселенцев не будут миллионы и 
миллиарды, это все-таки люди очень ответ-
ственные, образованные, финансово обе-
спеченные. И это не массовая эмиграция, 
это не решит проблему демографии влет. Но 
это качественно обогатит наше общество. К 
нам приезжают редкие специалисты, доктора 
наук. Они нам нужны с точки зрения обучения, 
обмена знаниями. 

— В странах исхода переселенцам 
дают спокойно уехать или ставят палки 
в колеса?

— Вы не представляете, какие пакости 
могут быть. Но у нас, к счастью, наши органы 
миграции работают очень адресно в таких 
случаях. Но там, откуда они уезжают, им и 
штампы на документы не те ставят, и спе-
циально выдают просроченные документы, 
затягивают время — в общем, творят про-
извол. Например, человек приходит, запра-
шивает справку об отсутствии судимости, а 
ему делают на нее апостиль на нотариальную 
копию. Это специально делается. В Канаде 
это массовые случаи. Они специально вредят 
людям, чтобы здесь у них не приняли доку-
менты. Но, к счастью, мы уже сформировали 
своего рода социальную сеть. Миграцион-
ная служба работает идеально, Валентине 
Львовне (Валентина Казакова, начальник 
ГУ по вопросам миграции МВД РФ. — «МК») 
вообще памятник поставить надо. Все эти 
адресные случаи мы рассматриваем всегда 
очень внимательно, и как только проблема 
проявляется, она личным вниманием всегда 
в этом участвует. 

— Мне кажется, эта программа пере-
селения не просто наш жест доброй воли, 
но и мощный инструмент мягкой силы.

— Да, это во благо нашей страны. Ведь 
Россия испокон веков завозила иностранцев. 
Это не только Екатерина II и Петр I, это Иван 
III, это Иван Грозный, при котором было 5 
немецких слобод. Это глубочайшая исто-
рия, которую я очень рекомендую почитать 
интересующимся и взять книгу Черникова 
«Европеизация России». Я начала изучать 
этот вопрос, чтобы вообще понять, как это 
работает. Слава богу, нам есть куда загляды-
вать. Американцам и заглядывать-то некуда. 
У них нет такой истории.

— А что чаще всего хвалят иностран-
цы, переехав в Россию?

— На удивление, первое, что хвалят, — 
Госуслуги. Они никак не могут поверить, что 
можно всё делать кнопкой. И это при том, что 
они, будучи иностранцами, имеют немножко 
другую форму доступа. Но Максут Игоревич 
(Шадаев, глава Минцифры РФ. — «МК») ор-
ганизовал систему так, что у них есть воз-
можности получить все доступные им услуги. 
Еще хвалят продукты. Они тут худеют. Но не 
от голода, а потому, что еда здоровая. Те же 
американцы благодарят, что есть возмож-
ность вкус и запах помидора почувствовать. 
Мы живем и не замечаем. А они со стороны, 
когда приезжают, говорят: «Слушайте, ну 
неужели так можно?» Очень хвалят возмож-
ность самостоятельно выбрать архитекту-
ру дома. Иностранцы не вправе покупать 
сельскохозяйственные земли. Но дом купить 
или построить можно. В тех же США ты даже 
кур завести на своем участке не можешь, 
если в этом поселке иметь кур не положено. 
А здесь они ценят это ощущение свободы. Ну 
и, разумеется, очень любят нашу культуру. С 
удовольствием ходят в музеи. Возможно, им 
так нравится, потому что они в нашем искус-
стве узнают много элементов своего.

Татьяна АНТОНОВА.

ИГРЫ ПАТРИОТОВ

КАРАУЛ

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
24 февраля 2025 года 
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С начала специальной военной 
операции прошло три года. За это 
время неизменными оставались 
объявленные президентом при ее 
начале цели, менялись лишь тактика 
и стратегия в их достижении. Чем 
были продиктованы эти изменения? 
На каком этапе реализации военных 
планов мы находимся? Что ждет нас 
впереди? На эти и другие вопро-
сы «МК» отвечает главный редактор 
«Российского военного ежегодника-
2025» (Russian Military Yearbook 
2025), директор Центра анализа 
мировой торговли оружием (ЦАМТО) 
Игорь Коротченко.

— Игорь Юрьевич, военно-научный 
труд «Российский военный ежегодник-
2025» — это попытка осмысления того, что 
произошло со страной и Вооруженными 
силами за три года с начала СВО?

— С одной стороны — да, так как и наша 
страна, и ее Вооруженные силы претерпели 
большие изменения и трансформации, стали 
качественно лучше. И этим вопросам в еже-
годнике уделено, конечно же, значительное 
внимание. Вместе с тем коллектив аналитиков 
и экспертов, которые объединили свои уси-
лия в рамках нашего проекта, посмотрел на 
ситуацию шире, через призму развития со-
временной военно-политической обстановки 
в мире, а она является прямым следствием 
тех глобальных процессов, которые произош-
ли и продолжают происходить после начала 
специальной военной операции. 

Поэтому отдельные главы ежегодника 
посвящены анализу планов и программ НАТО, 
перспективным рискам и угрозам, которые 
несет деятельность Североатлантического 
альянса для нашей страны; роли и месту Ор-
ганизации Договора о коллективной безопас-
ности (ОДКБ) на постсоветском простран-
стве; взаимодействию России и Белоруссии 
в области обороны и безопасности; Арктике 
как новому потенциальному театру военных 
действий. Значительное внимание уделено 
анализу ситуации в оборонно-промышленном 

комплексе (ОПК) России, критически значи-
мым технологиям в обеспечении технологи-
ческого суверенитета, импортозамещению 
и диверсификации ОПК.

Определены перспективные направления 
укрепления обороноспособности России, 
представлены практические предложения, 
которые позволили бы эффективно усилить 
имеющийся потенциал по борьбе со сред-
ствами воздушного нападения противни-
ка, включая используемые им беспилотные 
летательные аппараты. Отдельная тема — 
военно-техническое сотрудничество России 
с зарубежными странами.

— На какую аудиторию рассчитан 
«Российский военный ежегодник»?

— В первую очередь это аналитические 
подразделения центров принятия решений 
в Российской Федерации, руководящий со-
став силовых министерств, ведомств и спец-
служб, высший командный состав российских 
группировок в зоне специальной военной 
операции, директорский корпус оборонно-
промышленного комплекса. 

— СВО стала настоящим испытанием 
для всей военной организации государ-
ства. Мы это испытание выдержали? За 
счет чего?

— С полным основанием можно утверж-
дать что да — выдержали. Конечно, полное 
подведение итогов СВО будет проведено 
позже, после ее завершения, исходя из тех 
программных целей и задач, которые были 
определены Верховным главнокомандующим. 
Однако уже сейчас очевидно, что наша страна 
и наша армия выглядят качественно иначе, 
чем это было три года назад. Произошло это 
за счет правильного целеполагания и учета как 
наших успехов, так и анализа и исправления 
вскрывшихся проблем.

В настоящее время российские войска 
прочно владеют стратегической инициати-
вой на всей линии боевого соприкосновения. 
Только в 2024 году освобождено 189 населен-
ных пунктов. Мы наступаем, противник, оже-
сточенно огрызаясь, оставляет занимаемые 
позиции и отступает. 

Государство, российский народ все что 
может отдает Вооруженным силам для выпол-
нения тех задач, которые стоят перед ними.

— Полномасштабные боевые дей-
ствия потребовали перестройки всего во-
енного организма. Судя по тому, что наши 
войска на передовой теснят противника, 
эта перестройка ведется в правильном на-
правлении. Какие направления являются 
приоритетными в этом перестроении и 
почему?

— В 2024 году российскими войсками 
освобождено 4,5 тысячи квадратных киломе-
тров территории. Наши группировки войск в 
зоне СВО продолжают успешные операции. 
Существенно подорван военный потенциал 
ВСУ. Убитыми и ранеными противник в общей 
сложности потерял более миллиона человек. 
Все это следствие грамотного руководства 
российскими войсками и выбора стратеги-
чески верных приоритетов.

Вместе с тем, как считают многие экс-
перты, следует усилить и интенсифицировать 
ракетные и воздушные удары по ключевым 
объектам критической инфраструктуры 
противника. Прежде всего — по объектам 
электроэнергетики. Если, образно говоря, 
«выдернуть вилку из розетки» — лишенный 
электричества и света режим Зеленского 
рухнет; система государственного и военного 
управления Украины просто не сможет функ-
ционировать, встанут военные производства, 
транспорт и логистика.

— Какие задачи, на ваш взгляд, сегод-
ня являются главными для руководства 
Минобороны России? На чем сосредо-
точена его деятельность?

— Главным для руководства Минобороны 
России, конечно же, является достижение 
победы в СВО — именно на этом сконцен-
трированы сегодня все усилия той команды, 
которая работает под руководством мини-
стра обороны Андрея Белоусова. Это главный 
приоритет. 

Но круг решаемых российским воен-
ным ведомством задач гораздо шире, чем 
рамки собственно специальной военной 
операции. 

Вооруженные силы Российской Федера-
ции должны быть готовы к любому развитию 
обстановки в среднесрочной перспективе, 
включая возможный военный конфликт с 
НАТО в Европе в ближайшее десятилетие. 
Даже если Кремлю удастся выстроить сба-
лансированные отношения с командой 47-го 
президента США Дональда Трампа, через 
четыре года в Белом доме будет новый хо-
зяин. Да и отталкиваться в определении 
возможных планов наших геополитических 
и военных противников мы должны исходя 
не из текущих намерений определенных 
кругов западной элиты, а исходя из оценки 

общего военного потенциала и силовых воз-
можностей коллективного Запада.

Этому аспекту уделено большое внима-
ние в «Ежегоднике». Проведен комплексный 
анализ приоритетов в целеполагании стра-
тегии Вашингтона в отношении Российской 
Федерации. Авторы пришли к закономерному 
выводу, что любые американские администра-
ции, вне зависимости от личности нынешних 
и будущих президентов США, будут делать 
ставку не на достижение военной победы над 
Россией — это невозможно, что и доказала 
СВО, — а на внутреннюю дестабилизацию 
нашей страны, инициируя и запуская соот-
ветствующие процессы с использованием 
своей агентуры влияния. 

— Почему, на ваш взгляд, именно Ан-
дрей Белоусов поставлен у руля военного 
ведомства? Какие задачи ему поручено 
решить руководством страны?

— Выбор Андрея Белоусова в качестве 
руководителя Министерства обороны России 
обусловлен, с одной стороны, его личными 
деловыми и управленческими качествами, с 
другой — задачами, стоящими перед Воору-
женными силами на нынешнем этапе. Бе-
лоусова отличают стратегический кругозор и 
нестандартные подходы к решению широкого 
круга наиболее сложных и актуальных задач, 
что он продемонстрировал на предыдущих 
должностях до прихода в Минобороны. Бе-
лоусов — государственник и патриот. 

Андрей Рэмович имеет огромный опыт 
практической работы. Все это позволит эф-
фективно использовать те огромные бюджет-
ные средства, которые выделяются сегодня 
на укрепление обороноспособности, — а это 
6,3% ВВП. Военные расходы должны работать 
как на укрепление потенциала Вооруженных 
сил, так и на развитие национальной эконо-
мики, особенно в сфере машиностроения и 
высоких технологий. Новое качество армии 
и флота, а также эффективный контроль над 
расходами на оборону и их увязка с задачами 
развития национальной экономики — одна 
из главных задач Андрея Белоусова. Кстати, 
задачам, стоящим перед Белоусовым как ми-
нистром обороны РФ, посвящена отдельная 
глава в «Ежегоднике».

— Переформатирование деятель-
ности силового блока и оборонно-
промышленного комплекса нацелено на 
успешное решение задач СВО или у этой 
работы более перспективные цели? 

— Надо всегда видеть перспективу, за-
глядывать «за горизонт». Сегодня оборонно-
промышленный комплекс Российской Феде-
рации кратно увеличил выпуск вооружения и 
военной техники по всей номенклатуре изде-
лий. Произошел переход практически к трех-
сменному режиму работы. Предприятия ОПК 
сегодня укомплектованы высококвалифици-
рованными рабочими и инженерными кадра-
ми, значительно вырос уровень заработной 
платы, которая конкурентна и привлекательна 
в условиях рыночной экономики.

Но что будет после завершения СВО? 
Какое-то время — несколько лет — пред-
приятия ОПК будут работать над пополнением 

арсеналов Вооруженных сил. А дальше? Снова 
пресловутая конверсия? Конечно же, нет!

Прошедшая через зону СВО вся номен-
клатура российских вооружений — и это пони-
мают потенциальные иностранные покупатели 
— адаптирована под реалии современной 
высокотехнологичной войны. Внедрен ряд 
модификаций, доработок и улучшений с уче-
том опыта реальных боевых действий против 
противника — вооруженных сил Украины, ис-
пользующих современные образцы западного 
вооружения и военной техники. 

Условия реальной войны наглядно про-
демонстрировали ряд имеющихся проблем 
и недостатков у западных вооружений. Так, 
броня современных модификаций танков 
«Леопард», «Абрамс», «Челленджер» и другой 
западной бронетехники не выдерживала уда-
ров российской артиллерии, противотанковых 
ракетных комплексов и барражирующих бое-
припасов. В целом, по отзывам украинских во-
енных, западная техника требует «тепличных 
условий» при техобслуживании, крайне слож-
на в ремонте в полевых условиях, показала 
низкую проходимость в условиях распутицы 
и украинского чернозема.

По оценке Центра анализа мировой тор-
говли оружием, в перспективе следующих 
четырех лет после окончания СВО военный 
экспорт России может достичь $17–19 млрд 
в год, а возможно, и больше.

В обозримой перспективе основными по-
купателями российского оружия будут прежде 
всего страны Глобального Юга, проводящие 
самостоятельную внешнюю и оборонную по-
литику и при этом стремящиеся не попасть 
в одностороннюю военно-техническую за-
висимость от США и других стран Запада. 
Именно эти государства, исповедующие са-
мостоятельную оборонную политику, станут 
ориентироваться на закупки вооружений, 
прежде всего в России.

— Связаны ли планы развития нашей 
«оборонки» с теми угрозами и рисками, 
которые несут для нас военные планы 
США и НАТО?

— Гонка вооружений идет во всем мире, 
однако инициатором этого процесса явля-
ются прежде всего США и НАТО. У России 
особую обеспокоенность вызывает деятель-
ность Соединенных Штатов по созданию и 
подготовке к размещению в передовых зо-
нах высокоточных ударных средств назем-
ного базирования с дальностью стрельбы 
до 5500 километров. Это новое поколение 
американских ракет средней дальности. При 
этом уже отрабатываются переброска и раз-
вертывание этих ракетных систем в Европе 
и в Азиатско-Тихоокеанском регионе. Это 
создаст качественно новые риски и угрозы 
для безопасности нашей страны. 

Важен анализ направлений военного 
строительства в США и НАТО. Но гораздо бо-
лее существенное — определить правильные 
направления строительства Вооруженных сил 
нашей страны исходя из облика будущей во-
йны. Совершенствование оборонного потен-
циала — лучший способ ее недопущения.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

ЦЕЛИ ПРЕЖНИЕ, 
СТРАТЕГИЯ НОВАЯ

Аналитики подвели 
итоги трех лет 
специальной военной 
операции
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Маргарита увековечивает домашних жи-
вотных с 2016 года. Интерес к таксидермии у 
девушки проснулся в детстве. Началось с кол-
лекционирования бабочек. А однажды вось-
миклассница Марго нашла в заброшенной 
гостинице мумифицированное тело кошки.

— Забрала голову, дома ее сварила, по-
чистила, получился череп, — вспоминает 
Маргарита. — Он мне так понравился, что я 
решила собирать мертвых животных вдоль 
дорог и железнодорожных путей. Я не какая-то 
извращенка, поверьте. Все, кто хочет овла-
деть таксидермией, поначалу тренируются 
на материале, который находят на улице. 
Это кошки, собаки, которых сбили машины, 
погибшие под электричкой птицы или птенцы, 
выпавшие из гнезда. Если повезет, можно 
получить материал у охотника. Увидев мои 
первые экспонаты, мама не упала в обморок, 
а познакомила меня с охотником, который дал 
мне литературу про таксидермию. 

— Многие учатся таксидермии по 
видеороликам.

— К сожалению, в биологических вузах на 
таксидермистов не обучают. Есть полугодовой 
курс, который посвящен заготовке экспонатов 
для музеев. Натренироваться по видеороли-
кам можно, но это долгий и муторный путь, 
без гарантии успеха. Лучше обратиться к 
профессионалам, которые могут взять вас 
в подмастерье. 

— Ваша профессия денежная?
— Это деликатная информация. Я же 

не спрашиваю, сколько стоил гроб вашего 
дедушки? Заработок таксидермиста зави-
сит от проекта, клиента, бывают госзаказы, 
частники, коллекционеры.

(По данным «МК», цены на изготовление 
чучел небольших домашних животных варьи-
руются от 70 до 300 тысяч рублей.)

— Вы работаете дома?
— У меня мастерская, снимаю техниче-

ское помещение больше 100 «квадратов» с 
высокими потолками, вытяжкой. Там стоят 
три морозилки объемом 300 литров, есть 
большая ванная для препарирования, столы. 
По образованию я инженер-технолог, смогла 
правильно обустроить мастерскую. 

 «Птичка не зря пропала»

— В последнее время россияне ста-
ли чаще обращаться с просьбой сделать 
чучело умершего животного. С чем это 
связано? 

— Просто это дело стало более гласным, 
приемлемым. Идет больше одобрения, чем 
порицания. Для меня желание сохранить фото 
бабушки или скелет кошки всегда стояло на 
одной чаше весов. Кстати, клиенты заказы-
вают чучела не только кошек и собак, но и 
других домашних питомцев: декоративных 
крыс, морских свинок, черепашек, хомяков, 
хамелеонов, змей, ящериц. 

— Почему большинство таксидерми-
стов отказываются работать с домашними 
животными? 

— Некоторые коллеги действительно 
считают, что из дикого волка можно делать 
чучело, а собака — член семьи, поэтому это 
недопустимо. На мой взгляд, все животные 
равны. Для меня нет грани. Какая разница, 
червяк домашний или уличный. Он все равно 
червяк.

Как правило, отказываются работать с 
домашними животными таксидермисты стар-
шего поколения. Некоторые из них в прошлом 
охотники. Их клиенты — это мужики из фильма 
«Особенности национальной охоты». Охотник, 
который заказал чучело, спросит у специали-
ста: ну че, как там мой лось? Женщина, которая 

захочет увековечить котика, поинтересуется: 
как там моя кошечка, все ли с ней нормаль-
но? Чувствуете, совершенно другие оттенки 
эмоций. 

Увековечивание домашних животных — 
это скорбь, трагедия, желание оставить что-то 
близкое рядом с собой. Сопереживать клиенту 
дано не каждому. Это тяжелые эмоции. Нуж-
но разговаривать с заказчиком, выслушать 
историю умершего животного. Присутствует 
некий ритуальный момент, как с похоронами. 
Мне кажется, что коллегам просто не хочется 
испытывать такие эмоции. 

Второй момент: таксидермисты привыкли 
работать по определенной технологии. В Рос-
сии есть крупная студия, которая производит 

для нашей сферы расходные 
материалы — манекены, на 
которые надевается шкура. 
При увековечивании мед-
ведя специалист снимает 
с него мерки, идет в мага-
зин и заказывает скуль-

птуру. Всё просто — в 
отличие от домашних пи-
томцев. Если речь идет о 

кошке, то каждая из них 
индивидуальна в своих 
пропорциях. Манекены для 
них мы делаем сами. Здесь 
требуется опыт. Процесс сложный. 
Вот еще одна причина отказа. 

Третья причина заключается в свой-
ствах шкур пожилого животного. Любая 
куница, белочка обладает более класс-
ной для выделки шкурой, нежели ста-

рая пожилая кошка или собака. Болезни 
сильно изнашивают организм. Работать 

со старой шкурой сложнее.
Ну и потом работа с домашним живот-

ным — непредсказуема. Существует риски, 
что чучело не понравится клиенту. 

— Вы делаете охотничьи трофеи?
— Делаю, но они не превалируют в моей 

практике. За этот год я сделала оленя, лося, 
куницу с белкой, тетерева, гуся. Сейчас го-
товлю единорога — не то чтобы охотничий 
трофей, но приближенный. 

 «Ушки лучше бы оставила 
родные лысые»

Прошу Маргариту в двух словах объяс-
нить, как происходит процесс изготовления 
чучел. Для начала нужно заморозить живот-
ное. Затем тело передают таксидермисту.

— Первый этап — препарирование, сня-
тие шкуры. Второй — выделка шкуры. Пока 
шкуру обрабатывают, делаем манекен живот-
ного по слепкам его тела: дообрабатываются 
мышцы, восстанавливаются объемы, прида-
ется правильная мимика. Выделанную шкуру 
сопоставляем с манекеном. Дальше — сборка. 
Шкура надевается на клей, зашиваются швы, 
делается мимика мордочки. В какие-то места 
добавляем глину, чтобы пролепить складочки, 
морщинки, уголки глаз. После чучело высуши-
вается специальным феном, вычесывается, 
удаляются колтуны. И финишная реставра-
ция, так называемый посмертный макияж. 
На изготовление чучела уходит от нескольких 
месяцев до полутора лет. 

— Заказчики наблюдают, как проходит 
процесс?

— На разных этапах я скидываю заказ-
чику фотографии, утверждаем позы при из-
готовлении манекена. Иногда приглашаю 
посмотреть. Когда человек принимает участие 
в процессе, он не только успокаивается, но 
и знает примерно, как будет выглядеть ко-
нечный результат, с каким сложностями я 
столкнулась.

— Помните ваш первый случай увеко-
вечивания домашнего животного?

— По-моему, это был скелет кошки на 
подставке. Потом стали заказывать репти-
лий. Когда в доме живет красивая змея, ее 
не спешат закапывать в землю после смер-
ти. Наработав определенный опыт, я стала 

браться за чучела. 
— Клиенты со странностя-

ми попадаются? 
— Однажды мне позвонила 

женщина, которая хотела увеко-
вечить кота, умершего в 17 лет, и 

сохранить его ДНК, чтобы в даль-
нейшем клонировать животное. Об-
ратилась в криокомпанию. Я пыта-

лась объяснить, что это выброшенные 
деньги. В уставе компании действительно 

прописано, что они хранят материал и часть 
денег тратят на развитие технологий клониро-
вания. Но по факту никто этим не занимается. 
Одним словом, люди отдают деньги за то, что 
кусочек тела их животного просто хранится 
в сосуде Дьюар (предназначен для длитель-
ного хранения веществ при повышенной или 
пониженной температуре. — «МК») в жидком 
азоте. Клонированием занимаются в основ-
ном в Китае за очень большие деньги. Мне 
хотелось, чтобы женщина избежала лишних 
трат и страданий. Она не послушала. Приеха-
ла представитель криоагентства, отрезала 
кусочек кожи от тела и уехала. 

А я взялась за изготовление чучела. Когда 
разморозила тело, оно оказалось в плохом 

состоянии из-за болезни: сломана лапа, 
на подбородке пролежень, была 

мочекаменная болезнь. Я пред-
ложила хозяйке отказаться 

от идеи чучела. Она угово-
рила попробовать. 

Обычно после того 
как я снимаю шкуру с 
животного, останки 
либо кремирую, либо 
утилизирую по жела-
нию клиента. Но хозяй-

ка попросила вернуть 
тело. Кот находился в 

морозилке у знакомого в 
мастерской. Ночью случил-

ся форс-мажор. Морозилки 
отключились, все тела утилизи-

ровали. Хозяйка расстроилась, про-
сила нас съездить на свалку отыскать тело. 
Оказывается, она планировала показать труп 
ветеринарам, чтобы те вскрыли и посмотрели, 
как проходило лечение болезни. 

Когда шкура прошла выделку, у нее об-
лели хвост и уши. Так как уши были лысые, я 
взяла импланты ушей от волка. Они оказались 
похожи по цвету. Еще у меня сохранилась 
лишняя шкура волка, откуда я выпорола по-
лоску и восстановила хвост. 

Хозяйка заплакала от счастья, когда уви-
дела чучело. Сказала, что кот действительно 
похож, но заметила, что ушки лучше бы оста-
вила родные лысые. 

Позже она рассказала про трагедию сво-
ей жизни. Выяснилось, что у нее есть клад-
бище питомцев. Все они умерли в одну и ту 
же дату. Считала, что ее прокляли. 

Не могу сказать, что она чокнутая. Просто 
человек со сложной судьбой. И кот был ей до-
рог, она не хотела его отпускать. Так, как она, 
думают многие. Разница лишь в том, что она 
захотела чучело, а кто-то утилизирует тело или 
выбрасывает пакет с трупом в парке. Весной в 
том же Измайловском парке можно найти мно-
го мусорных пакетов с животными. Выбирая 
между такими похоронами и увековечиванием 
в виде чучела, я бы предпочла второй вариант. 
Как минимум это эстетично. 

«Эксгумировали крысу»

— Однажды ко мне обратился клиент из 
Екатеринбурга, ему было под 70, — продол-
жает Маргарита. — У него умерла любимая 
персидская кошка. Он отнес тело в семейный 
склеп и связался со мной. Пока кошка лежа-
ла в склепе, ее тело проходило естествен-
ный процесс тления, пованивало. Мужчина 
герметично упаковал труп, передал мне в 
Москву. Я обработала кости и положила их в 
шкатулку. Хозяин хотел, чтобы после смерти 
его похоронили вместе с останками любимого 
питомца. Он был счастлив, что она останется 
с ним после ухода. 

— Увековечить животное можно по-
разному? 

— У людей разный подход к увековечи-
ванию. Одни хотят иметь чучело в шкатулке, 
чтобы иногда доставать, гладить и убирать 
обратно. Другие просят сделать лапки, че-
репа или скелеты. Третьим нравится чучело 

на подставке. Иногда бюджет играет роль. 
Сделать бюст крупной собаки гораздо дешев-
ле, чем всю собаку. Некоторые предпочитает 
шарнирное чучело, подвижное, чтобы гнулось, 
как игрушка, с ним можно взаимодействовать. 
В последней просьбе я обычно отказываю, 
потому что шарнирные чучела быстро изна-
шиваются. Чучело в классическом понимании 
— статичная вещь. 

Однажды ко мне обратилась женщина, 
которая закопала умершую крысу в снегу в 
поле, попросила эксгумировать животное и 
сделать чучело. Состояние останков оставля-
ло желать лучшего. Я предложила поместить 
тело в емкость с формалином. Но клиентка 
хотела иметь тактильный контакт. По итогу мы 
нашли альтернативу в виде бальзамирования, 
мумифицировали крысу. 

— Как выбирают позы для чучел до-
машних животных?

— Я рекомендую выбирать спящие позы 
с закрытыми глазами, потому что искусствен-
ные глаза сделать сложно. Этим занимаются 
отдельные специалисты. 

— Чучело сильно отличается от 
оригинала?

— Чучело никогда не будет полной ко-
пией животного. Чтобы получилась копия, 
нужно прожить с питомцем, знать каждый 
волосок, мимику, взгляды, позы для сна. Мы 
лишь стараемся приблизиться к облику этого 
животного. 

Не у всех таксидермистов получается. 
Недавно я помогала коллеге, которая взялась 
делать корги. Ребята из ее мастерской с за-
казом не справились. Они пытались сделать 
скульптуру собаки из купленного в магазине 
манекена красного волка, так как базы слеп-
ков на домашних животных нет. Получился 
полуперерезанный недоделанный манекен, 
который совершенно не соответствовал со-
баке. Я сделала все, что было в моих силах. 
Клиент еще не видел чучело. 

— За какую работу никогда не 
возьметесь?

— Которая высмеивает животное или 
оскорбляет его внешний вид. Не стану делать 
зайца, переодетого в охотника, или двуглавого 
орла, медведя с балалайкой. Откажусь делать 
животное в неестественной позе. 

«Мои клиенты — не фрики 
и не сумасшедшие»

— Если человек задумал заказать чу-
чело, что ему нужно знать заранее? 

— После смерти питомца тело нужно 
заморозить — это первое и важное правило 
при увековечивании. 

Часто люди звонят и говорят: у меня пять 
дней назад умерла кошка, храню ее на бал-
коне. На улице ноль градусов. Естественно, 
такая шкура уже не подойдет, поэтому от за-
казов я отказываюсь. Из гнилого, протухшего 
или мумифицированного тела можно сделать 
только скелет или набор костей.

— Вам приходилось отговаривать кли-
ента от заказа?

— Я растягиваю время передачи тела в 
мои руки. Если тело уже мне передано, не 
сразу начинаю работать. Храню, пока не будет 
принято окончательное решение по поводу 
чучела. Часто хозяева питомцев в порыве 
эмоций принимают скоропалительное реше-
ние, о чем могут пожалеть. Поэтому сначала 
думаем, потом заказываем.

Недавно ко мне обратился мужчина из 
Белоруссии. У него дома жил котенок, ко-
торого он подобрал на улице, вылечил, вы-
кормил, поставил на ноги. Во время уборки 
дома случайно придавил котенка диваном. 
Безумно расстроился, хотел сделать чучело 
в корзиночке, где он любил спать. Приехал в 
Москву, передал тело. Я сняла с животного 
посмертные маски и заморозила. Через пол-
торы недели он со мной связался и выдал, что 
передумал. Мы условились на кремацию. Я 
ему передала посмертные маски мордочки 
и слепок лапки. Вот такая коробочка памяти 
останется хозяину. 

Была ситуация, когда заказали чучело 
огромного немецкого дога. Мы положили 
его в морозилку, провели вскрытие, устано-
вили причину смерти. Потом люди звонили и 

придумывали глупые отговорки: ой, нашему 
ребенку приснилась отрубленная голова соба-
ки. В итоге попросили вернуть тело. Труп они 
похоронили на своем участке, но не смогли 
вырыть глубокую могилу, и у них сильно заво-
няло. Не знаю, как они потом справлялись. 

— Обыватели считают людей, которые 
заказывают чучела питомцев, психически 
нездоровыми.

— Мои клиенты не фрики, не сбежали 
из психушки. Это самые обычные люди, ко-
торые живут рядом с вами. В увековечива-
нии животных нет ничего странного. Даже 
Петр Первый увековечивал домашних собак 
и лошадь. Экспонаты стоят в Зоологическом 
музее Санкт-Петербурга.

Но я догадываюсь, почему таких лю-
дей считают сумасшедшими. Для обывате-
ля странно, что кто-то хочет хранить дома 
что-то подобное. Раньше я тоже боялась 
трупов, падала в обморок от одного вида. 
Хотя смерть — естественное событие, она 
не должно пугать. 

«Человек пахнет 
и выглядит как животное»

— Вы могли бы работать с человече-
скими телами?

— Я посетила курсы, которые организо-
вали практикующий судмедэксперт Алексей 
Решетун и танатопрактик Оксана Томилина. 
Исследовательский медицинский универси-
тет имени Пирогова закупил кадавров (мерт-
вое тело человека, которого используют в 
медицинских и научных исследованиях или 
обучении) в Америке. Оказывается, в России 
сложнее достать невостребованное неопо-
знанное тело, чем купить тело человека, кото-
рый завещал себя науке в США, растаможить и 
привезти. Я пошла на курсы, чтобы проверить 
ментальные моменты — получится ли у меня 
не бояться смерти, насколько мне это про-
тивно или нет, достаточно ли проработала 
психологические травмы. Что могу сказать: 
человек пахнет как животное, выглядит как 
животное. Работать с трупом нормально, к 
виду мертвого тела привыкаешь. 

Меня удивила на тех курсах девочка, ко-
торая надела семь пар перчаток, работала 
только инструментами, тела не касалась. Объ-
яснила, что ей противно дотрагиваться. Я не 
против одного слоя перчаток, хотя от кадавров 
не заразишься, они проверены на все забо-
левания. Изначально на них тренировались 
челюстно-лицевые хирурги, стоматологи, 
пластические хирурги и только потом мы. Тела 
оказались сильно покромсаны, порезаны, в 
каких-то местах отпрепарированы. Мы все 
это восстанавливали. 

— Вы, наверное, совсем не брезгли-
вый человек?

— Брезгливому нечего делать в таксидер-
мии. Отвращение к запахам может помешать 
в нашей профессии. Мою брезгливость ис-
ключает еще наличие прививок от бешенства 
и столбняка. Эти заболевания теоретически 
можно подцепить при работе. Поэтому вак-
цинироваться необходимо, тогда будет не 
так страшно.

— Вы думаете, если бы по закону у 
нас разрешили делать мумии из умер-
ших родственников, желающие нашлись 
бы?

— Думаю, да. Будем честны, у нас есть 
товарищ Ленин. Это самая высококлассная 
мумия! Во многих странах покойников му-
мифицируют. Просто в нашей российской 
культуре это не принято. 

— Таксидермистов в России много?
— Больше, чем в других странах, но не так 

много, если мы говорим про профессионалов. 
Таксидермия не только работа, но и образ 
жизни. Если человек полностью не погружен 
в профессию, то мастером не станет. Этим 
ремеслом надо жить, гореть, отдавать много 
времени. 

— Профессиональная деформация 
присутствует? Условно, смотрите на жи-
вую собаку и представляете, какое из нее 
могло бы получиться чучело?

— Деформация есть. Но я не оцениваю 
животных как чучело. Я просто вижу, если 
животное страдает, какое оно изнутри, на-
сколько ему больно. Могу потрогать питомца 
и понять, хорошо ему или нет, болеет он или 
нет, правильное ли у него питание. У меня 
рентгеновское зрение. 

— У вас есть животные?
— У меня три кошки, штук 8 пауков-

птицеедов, змея, декоративные мыши и ко-
лония жуков. И чучела, сделанные из своих 
домашних питомцев, у меня тоже есть.

Ирина БОБРОВА.

В Госдуме разрабатывается законопроект 
о внесении изменений в КоАП РФ о штра-
фах за захламление квартир в многоквар-
тирном доме. Сейчас за антисанитарию 
в жилом помещении придется отдать от 
500 до 1500 рублей. В будущем штраф 
для физических лиц может повыситься до 
25 тысяч рублей. Скорее всего, главным 
механизмом станут жалобы соседей.
Профессиональные расхламители рас-
сказали, почему россияне с трудом из-
бавляются от барахла.

Москвичка Юлия занимается расхламле-
нием на профессиональном уровне. 

— Я помогаю навести порядок дома, а не 
только расхламиться, — говорит Юлия. — Во 
всем мире спрос на эту услугу высокий. Но в 
России она востребована только в крупных 
городах. Час работы стоит от 2500 руб. за час. 
Но на час никто не выезжает. Минимум — 3 
часа. Я обычно работаю 5–8 часов с пере-
рывом на обед. 

Организаторы пространства оказывают 
несколько услуг. Консультирование — спе-
циалист составляет план действий, рисует, 
где что должно лежать, продумывает детали, 
а клиент самостоятельно реализует задум-
ку. Стоимость такого проекта от 15 тысяч 
рублей. 

Если специалист выезжает на дом, то 
оплата идет почасовая. Самой дорогостоя-
щей считается консьерж-услуга, которой 
пользуются медийные личности и предста-
вители бизнеса. В этом случае профессионал 
занимается расхламлением самостоятельно, 
без участия клиента. Чтобы ускорить про-
цесс, на объект выезжают несколько орга-
низаторов, час работы выходит 5–6 тысяч. 
О расхламлении речи не идет, организатор 
пространства ничего не выбрасывает. После 
предварительного разговора с заказчиком 
специалисты складывают, развешивает, рас-
ставляют вещи.

Юлия описывает нюансы своей работы: 
«Созваниваемся с клиентом, узнаю, насколько 

он замотивирован. Основная работа лежит 
на плечах заказчика, организатор простран-
ства оказывает своего рода психологическую 
поддержку. Мы с клиентом определяемся, 
какую категорию вещей разбираем. Если 
это гардероб и 3 часа времени, то категорию 
обуви и верхней одежды не разбираем. Все 
остальное складываем на кровать. Образу-
ется гора вещей, которая пугает клиента. 
Он растерянный сидит перед хламом, я даю 
инструкции. Без специалиста человек не стал 
бы это разбирать». 

Вещи сортируются по коробкам. От-
дельно откладывают то, от чего нужно 
избавиться. 

— Людям сложно самостоятельно сде-
лать выбор, тогда клиент опирается на меня. 
Я задаю вопросы, которые заставляют его 
поразмышлять и принять решение. Сорти-
ровка занимает больше всего времени. Затем 
оставленную одежду раскладываем по пол-
кам. Я подсказываю, как ее лучше разместить. 
Меняется содержание шкафа, вследствие 
чего изначальный беспорядок не возвра-
щается. Ухожу от клиента, когда все убрано. 
Специалист умеет заканчивать этот процесс, 
он в нем не погрязает, как клиент.

Люди с синдромом Плюшкина, которые 
маниакально собирают и накапливают не-
нужный хлам, не являются клиентами про-
фессиональных расхламителей.

— С такими людьми не получится контакт, 
потому что даже мысль об избавлении от 
старых вещей у них вызывает острую тревогу. 
Если человек ни с того ни с сего превратил 
свой дом в склад вещей и ничего не может с 
этим сделать, ему лучше обратиться к врачу, 

хотя бы к неврологу. Возможно, проблема 
связана с внутренней тревогой. Родствен-
ники и организатор пространства человеку 
с тревожными расстройствами не помогут. 
Без фармакологической поддержки такое 
поведение не изменить.

Большая часть моих клиентов — это 
обычные женщины 30–50 лет, чаще с деть-
ми, и домохозяйки, которые захлебнулись в 
количестве вещей и дел. 

— Почему пенсионеры не хотят рас-
ставаться с вещами? 

— Никто не хочет расставаться с вещами. 
Это не связано с возрастом. Хотя в более по-
жилом этот момент усугубляется. Пожилые 
понимают, что приближается конечность. А 
их вещи символизируют то, как они прожили 
жизнь. Они смотрят на них, как в зеркало 
прошлого, тем более если нынешняя жизнь 
не наполнена смыслом. 

— С чем тяжелее всего расстаются?
— С памятными вещицами, с которыми 

связаны эмоциональные моменты. Женщины 
тяжело расстаются с одеждой, даже если она 
вышла из моды, уже не по размеру и протерта 
до дыр. Организаторы пространства не ука-
зывают, что надо выбросить, они спрашивают, 
что хочет сам клиент. Например, человек 
задумал сократить количество предметов 
одежды, но с трудом отпускает 2–3 вещи. 
Тогда мы делаем ревизию и таким образом 
запускаем процесс. Вытаскиваем все на кро-
вать, диван, стол. Когда вещи разложены по 
шкафам, кажется, что их не так много. А стоит 
их сложить в одном месте одновременно, и 
можно обалдеть. Это будет иметь свои плоды. 
Клиент начинает думать, что все-таки надо 

что-то отпустить. После того как выброшен 
первый пакет, появляется чувство освобож-
дения, которое может зарядить на желание 
продолжить. 

— Почему одни захламляют квартиры, 
другие нет?

— Лет 40 назад в России не наблюдалось 
такого захламления. Появление огромного 
количества магазинов и маркетплейсов, ког-
да даже двигаться не нужно, а только нажать 
кнопку на смартфоне, ведет к захламлению. 
Нужное впечатление производит ситуация, 
когда приходится разгребать квартиру после 
смерти близких. После такого опыта люди 
задумываются, а что останется после меня, 
кто это будет разбирать? Многие после тако-
го разбора начинают по-другому относиться 
к вещам, не хотят, чтобы в случае их ухода 
страдали дети. Пенсионеры задумываются 

об этом, потому что в свое время тоже стол-
кнулись со сложностями, когда разбирали 
родительские квартиры. В целом нам свой-
ственно захламляться. Если дома оказалась 
безделушка, ее сразу не отправят в помойку. 
Нет такой культуры. Наши бабушки и дедушки 
учили нас быть бережливыми. Может, когда-то 
это изменится.

— Есть ли у беспорядка причины?
— Причины могут быть разные: человек 

в какой-то момент махнул рукой, много рабо-
тает, не обращает внимания на дом, не знает, 
как делегировать обязанности. Помогает кли-
нинг. Но я часто вижу, что молодым женщинам 
стыдно просить помощи, они считают, что 
могут справиться сами, просто некогда. 

Сейчас я бы назвала основной причи-
ной беспорядка в квартирах моих клиентов 
появление детей. Мы живем в обществе 

потребления, вещи в неограниченном количе-
стве поступают в дом практически ежедневно. 
Ребенок идет в магазин, обязательно что-то 
покупает, не только конфеты, а безделушку. 

Вторая причина беспорядка — у мно-
гих людей 40 плюс захламленные дома и 
квартиры, которые достались от предков. 
Родительские вещи никто не решается вы-
бросить. Есть страх предать их память. На 
помойку и правда тяжело выносить, но есть 
благотворительность. Процесс легче, когда 
понимаешь, что не выбрасываешь, а стара-
ешься дать вещам вторую жизнь.

Организатор пространства омичка Анна 
устраивает марафоны по расхламлению. 

— Спрос на марафоны большой. Если за 
деньги, уже ниже. На рынке цена марафонов 
от 4 до 10 тысяч рублей. Каждый день я даю 
задания по расхламлению определенной 
зоны. Задача человека — найти те вещи, от 
которых нужно освободить пространство. 
Самостоятельно люди не справляются, не 
хватает мотивации. 

По мнению Анны, кухня — самое неорга-
низованное место, а эпицентром беспорядка 
является детская. 

— Расхламление — процесс небыстрый. 
Сложно сразу сформировать новые привыч-
ки. Нужно учиться, требуется время. Самое 
тяжелое в нашем деле — работа с нереши-
тельностью. Это уже психологический мо-
мент. Люди тяжело расстаются со старыми 
вещами. Все нужно, и все пригодится. 10 лет 
лежало, значит, еще 10 пролежит. Человек так 
устроен, что ничего не хочет менять в своей 
жизни. Я не делаю выбор за него, он сам ре-
шает, что ему оставить, а что выбросить. Но 
тут тоже есть свои хитрости. Шаг за шагом 
получается у всех. 

— Есть какое-то железное правило, 
чтобы не захламить дом?

— Принесли в дом новое — выбрасы-
вайте старое. Правило: один на вход — один 
на выход. 

Ирина БОБРОВА.

стр.  “МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
 24 февраля 2025 года

СРЕДА ОБИТАНИЯ6

Таксидермист 
объяснил, 

почему владельцы 
домашних животных 

все чаще мечтают 
увековечить их 

после смерти

ГОСПОДИН РАСХЛАМИТЕЛЬ
Россияне осваивают новую профессию — 
помогают избавиться от барахла

Новый 
тренд последних 

месяцев: россияне 
стали чаще обращаться к 

таксидермистам с просьбой 
сделать чучело умершего 

домашнего питомца. Иметь всегда 
перед глазами любимого Тузика 

или Бобика «как живого» — вот такая 
странная на первый взгляд идея фикс.

Большинство специалистов отказываются. 
Считают подобные пожелания 

негуманными. Однако находятся и 
те, кто откликается на экзотические 

просьбы.
«МК» пообщался с таксидермистом, 

чтобы понять, нормально ли это 
— держать в квартире чучело 

любимого домашнего 
животного.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Затея, на которую хитра 
голь. 4. Создатель, забирающий половину 
гонорара. 10. «Шлем» детского комбинезо-
на. 11. Пассажирский самолет повышенной 
вместимости. 13. Отдельное музыкальное 
сочинение в ряду других сочинений того же 
композитора. 14. Летний напиток из желтых 
бочек. 15. Сомнение при принятии решения. 
16. «Язвительный» чудо-зверь Австралии. 18. 
Чашеобразное или воронкообразное углу-
бление в вершине вулкана. 20. Поросенок, 
друживший с Винни-Пухом. 22. Земляная 
насыпь на наружной стороне окопа. 23. Смо-
тритель средневекового замка во Франции. 
24. Дворецкий в особняке богатого месье. 
27. Крамольник, сидящий в каталажке. 30. 
Народный и бальный парный танец из шести 
коротких фигур, исполняемый четным числом 
танцующих пар. 32. «Квартира» бомжа под 
крышей дома. 34. Путь движения космического 
корабля, спутника в гравитационном поле 
какого-либо небесного тела. 35. Доброволец 
в рати Минина и Пожарского. 36. Хлебец, вы-
скакивающий из «солярия». 38. Жанр Бажова 
в подражание фольклору. 39. Гольфстрим 
в Атлантическом океане. 40. Бытовые при-
боры, помогающие в быту. 41. Конкурс, где 

приз — главная роль в сериале. 42. Число 
повторений в единицу времени.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Мастер, хранящий рецеп-
ты токая и рислинга. 2. Страх, леденящий в 
жилах кровь. 3. «Бита» в руке хоккеиста. 5. За-
дор, от которого работа «горит». 6. Избалован-
ный бабушкой маленький озорник. 7. Упругий 
элемент подвески транспортного средства. 8. 
Делец, на чьи деньги строят бизнес-центр. 9. 
Клиент ателье, пришедший за костюмом. 10. 
Виртуоз в приготовлении вкусных изысков. 
12. Монастырь, к которому не зарастет на-
родная тропа. 17. Штраф при несоблюдении 
условий договора. 19. «Ассортимент» песен 
исполнителя. 20. «Связующая нить» собаки с 
хозяином. 21. Дубина с шипованной «гирей» 
на цепи. 25. Риелтор, сдавший одну кварти-
ру десяти клиентам. 26. Гений, наряжающий 
манекенщиц. 27. «Откупные» ушедшего из 
семьи отца. 28. Капуста в «недрах» пирожка. 
29. Прибор, контролирующий расход воды. 31. 
Сторож, у которого из-под носа увели ушанку. 
33. Алкалоид в энергетических напитках. 34. 
Пятерка или тройка за школьный диктант. 37. 
Двухполосный «индикатор» беременности из 
аптеки. 38. Приют раскольников в таежной 
глуши.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 21 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Сторона. 4. Осколок. 10. Словарь. 11. Инженер. 13. Жуть. 14. Сеть. 
15. Журналист. 16. Неявка. 18. Аптека. 20. Постриг. 22. Мягкость. 23. Достаток. 24. Раз-
рядка. 27. Броневик. 30. Артикль. 32. Пюпитр. 34. Пелена. 35. Узурпатор. 36. След. 38. 
Сила. 39. Равиоли. 40. Амнезия. 41. Легавая. 42. Идеолог.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Сержант. 2. Роль. 3. Невежа. 5. Сиеста. 6. Овес. 7. Кульман. 8. Рьяность. 
9. Кислород. 10. Стряпня. 12. Ремесло. 17. Конкурент. 19. Поражение. 20. Посадка. 21. 
Господь. 25. Адаптер. 26. Астероид. 27. Баклажан. 28. Истерия. 29. Апостол. 31. Каталог. 
33. Рутина. 34. Приезд. 37. Дата. 38. Сито.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
❑ б/у вышедшие из обращения 

франки, фунты Т.+7-999-715-35-60
❑ часы механические в любом 

состоянии, значки б/у. 
8(495)723-19-05

предлагаю

Один из любимых праздников в на-
шей стране начинается на этой неде-
ле. Масленица объединяет всех, так 
что российские артисты тоже с удо-
вольствием отмечают и пекут блины. 
Своими эксклюзивными рецептами 
они поделились с «МК».

Чаще всего в группе «Мираж» блины печет 
Екатерина Болдышева. При этом любит все 
делать быстро, потому что времени всегда 
не хватает. Поэтому и блины она готовит бы-
стрые. Главный секрет — готовое тесто нужно 
на ночь поставить в холодильник и только 
утром начинать печь блины. И, конечно, нужна 
подходящая сковородка!

Сам же рецепт очень простой.
Нужно смешать муку (500 г), молоко (500 

мл), воду (250 мл), свежие дрожжи (20 г), 2 
куриных яйца, 2–3 ст. л. растительного мас-
ла, 1–2 ст. л. сахара и половинку ч. л. соли. 
Все хорошенько перемешать — и в холод! 
Блинчики получаются очень нежные и тонкие. 
Приятного аппетита!

Певец Дмитрий Колдун тоже не забы-
вает про Масленицу. 

«Блины на Масленицу — одна из наших 
семейных традиций. Еще одна очень доро-
гая для нас традиция — печь их в доме моих 
бабушки и дедушки в пригороде Минска, в 
Смолевичах. Там сохранилась старая чугун-
ная сковородка, которая так и называется 
— блинная. Только на ней получаются самые 
вкусные и идеальные блины. Рецепт тоже 
семейный, проверенный годами и несколь-
кими поколениями. Никаких экспериментов 

и новаторства. Все как делала бабушка», — 
говорит Дмитрий. 

Для выпечки блинов по старинному 
рецепту вам понадобятся:

2 яйца, сахар (1 ст. л., можно 2, по же-
ланию), соль (1/4 ч. л.), сода (1/4 ч. л.), мука 
(10–12 ст. л. с горкой), молоко холодное 
(1 стакан), молоко горячее (1 стакан, важно 
не доводить его до кипения), подсолнечное 
масло (3–4 ст. л.)

Перемешиваем яйца с солью и сахаром в 
миске, а потом добавляем туда холодное мо-
локо и соду и еще раз хорошо перемешиваем 
и добавляем теплое молоко. Затем высыпаем 
в емкость муку. Перемешивать необходимо 
до тех пор, пока не растворятся все комочки. 
Должна получиться масса, похожая на смета-
ну, по мере необходимости добавляем муку по 
ложке. Сковородка для блинов должна быть 
толстостенной, как в доме моей бабушки, — 
это обеспечит равномерное прогревание. 
И выливать тесто можно на нее лишь тогда, 
когда она сильно раскалена.

А вот певица Анна Семенович следит 
за фигурой даже во время такого сытного 
праздника, как Масленица. Поэтому и блины 
у нее особенные.

«Мне очень нравится старинная традиция 
отмечать Масленицу. В этот году она еще и 
совпадает с моим днем рождения. Но все же 
следить за фигурой и правильно питаться я 
не забываю и в Масленицу. Поэтому поми-
мо классических блинов из пшеничной муки 
делаю еще и полезные. Например, один из 
любимых рецептов — блины из муки греч-
невой на кефире. 

Ингредиенты: 2 стакана кефира, 1,5 ста-
кана гречневой муки, 1 яйцо, 3 ст. л. оливко-
вого масла, 0,5 ч. л. соли, 2 капли ванильного 
ароматизатора, 1 ст. л. разрыхлителя, 60 г 
сливочного масла.

Приготовление: смешать кефир, яйцо, 
соль, ваниль, разрыхлитель и оливковое мас-
ло. Добавить муку, перемешать до однород-
ности. Выпекать на разогретой сковороде, 
смазанной сливочным маслом. Готовые блины 
можно смазать маслом еще раз.

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

КУХНЯ КОЛДУНА
В канун Масленицы 
звезды поделились 
с читателями «МК» 
праздничными 
рецептами

Москва продолжает оказывать пол-
номасштабную поддержку военнос-
лужащим и их семьям — социальную, 
психологическую, и, конечно, меди-
цинскую. Созданный на базе клиники 
«Вороновское» Центр протезирова-
ния и комплексной реабилитации для 
участников СВО располагает всем 
необходимым для лечения и восста-
новления бойцов после ранения.
В преддверии Дня защитника Отече-
ства медицинское учреждение про-
инспектировали высокие гости: мэр 
Москвы Сергей Собянин, замести-
тель председателя Правительства 
Российской Федерации Татьяна Го-
ликова и заместитель министра обо-
роны Российской Федерации Анна 
Цивилева.

Пациенты получают 
полный цикл помощи
Крупнейший в России центр помощи 

раненым военнослужащим в Вороновском 
создан по поручению Президента России, 
сообщил Сергей Собянин. Столичный мэр 
поблагодарил Правительство России и Ми-
нистерство обороны за поддержку и помощь 
в реализации совместного проекта, который 
поможет тысячам ребят не чувствовать себя 
инвалидами и вернуться к обычной жизни.

Система в медицинском учреждении 
выстроена по замкнутому циклу: от хирур-
гической помощи до социальной адаптации, 
рассказал мэр Москвы. Пациентов размещают 
в комфортных двух- и трехместных палатах.

Работает мультидисциплинарная коман-
да: опытные хирурги, нейрохирурги, протези-
сты, травматологи-ортопеды, реабилитоло-
ги, психологи, психиатры. При поступлении 
в центр каждый боец проходит комплексное 
медицинское обследование. При необходи-
мости привлекаются специалисты другого 
профиля. Затем врачи составляют индивиду-
альный план лечения.

В распоряжении медиков — современ-
ное оборудование для высокотехнологичной 
помощи, включая семь операционных с мо-
бильными компьютерными томографами (КТ), 
микроскопами для нейрохирургии и системами 
послеоперационной компрессионной тера-
пии для быстрой подготовки ампутированной 
конечности под протезирование, сообщил 
Сергей Собянин.

1 марта в силу вступают 
новые стандарты 
реабилитации
— Очень важно, что Москва организовала 

комплексную услугу — от медицинской помощи 
до реабилитации и, по сути, первого этапа про-
тезирования и даже чуть дальше, — для того 
чтобы максимально быстро вернуть ребят в 
социум. Либо снова на передовую, если такое 
желание ими будет высказано и у них будут 
соответствующие физиологические возмож-
ности, или на гражданку, для того чтобы рабо-
тать и не ощущать, насколько это возможно, 
последствий перенесенной травмы. Мы будем 
тиражировать эту практику на другие регионы 
страны, — подчеркнула зам. председателя 
правительства.

С 1 марта 2025 года в силу вступают 25 но-
вых стандартов реабилитации и абилитации, в 
том числе для участников специальной военной 
операции. В стандартах учтены требования, по-
лученные специалистами непосредственно от 
россиян, нуждающихся в лечении. Посещение 
медицинского центра в Вороновском тоже по-
зволило услышать мнение военнослужащих.

Сотрудники Минздрава и Минобороны 
работают над общероссийской программой 
оказания медицинской реабилитационной и 
абилитационной помощи бойцам. Предпола-
гается, что в ней будет задействовано макси-
мальное количество регионов страны.

Для справки. Реабилитация — это вос-
становление после лечения, цель которого 

состоит в полном или частичном возвращении 
утраченных функций. Абилитация направлена 
на приспособление тяжелобольных пациентов к 
условиям жизни, при этом утраченные функции 
не возвращаются, а вырабатываются новые.

Сроки протезирования — 
не больше 12 недель

Министерство обороны разработало вре-
менные стандарты по оказанию комплексной 
программы реабилитации и социализации 
участников специальной военной операции. 
С 1 января 2025 года эти стандарты начали 
работать на территории страны.

Основных задач, которые решают новые 
стандарты, как минимум две. Во-первых, не-
обходимо сократить сроки протезирования. 
Чем меньше времени проходит с момента 
получения ранения, тем лучше сохранятся 
функции, которые врачи будут восполнять с 
помощью искусственных заменителей. Во-
вторых, сами протезы должны быть совре-
менными и высококачественными.

Эти задачи прекрасно решаются в Центре 
протезирования и комплексной реабилитации 
для участников СВО. Его основная специали-
зация — оказание протезно-ортопедической 
помощи военнослужащим с ампутированными 
ногами и руками. Пациентов лечат и восстанав-
ливают в одном месте, без транспортировки 
в другие клиники, с постоянным сопровожде-
нием психологов.

В центре организовано протезное пред-
приятие полного цикла — со слепочными 
мастерскими, участками гипсового модели-
рования и сборки протезов верхних и нижних 
конечностей. Сроки протезирования мини-
мальны: от одного до трех месяцев.

Выздоравливающие 
учатся водить автомобиль

После операции и обретения новых ко-
нечностей пациенты ходят на лечебную физ-
культуру, в реабилитационные залы. Напри-
мер, в ходе кинезиотерапии они обучаются 
движениям в кровати, тренируют равнове-
сие и баланс для дальнейшего перехода к 
обучению ходьбе с ходунками и костылями. 
Специалисты учат пациентов ухаживать за 

опорной конечностью, включая профилактику 
пролежней и контрактур суставов.

Те, кто стоит на пороге возвращения 
к обычной жизни, пользуются комнатами 
социально-бытовой адаптации, сделанными 
по образу и подобию обычных квартир. Они 
учатся безопасно ходить с протезами и пользо-
ваться общественным транспортом в условиях, 
приближенных к городским (на территории 
центра есть автобус и модель остановки обще-
ственного транспорта), и даже берут уроки 
вождения.

Военнослужащие, ставшие инвалидами 
по зрению и перенесшие ампутацию нижних 
конечностей, осваивают навыки ходьбы с по-
мощью собак-проводников.

После выписки пациентов обслужива-
ние и ремонт протезов проводится на базе 
предприятия-изготовителя в Москве, его фи-
лиалов и партнерских организаций в других 
регионах страны.

● ● ●
Напомним, что со вторника по воскре-

сенье, с 9.00 до 21.00, продолжает работать 
Единый центр поддержки участников СВО и 
их семей (Береговой проезд, дом 8, строение 
2). Со дня его открытия специалисты оказали 
посетителям десятки тысяч услуг. Военнослу-
жащие, их жены, дети и другие родственники 
получают весь спектр помощи: консультации 
юристов, психологов, услуги по поиску рабо-
ты, оформлению выплат, льгот, субсидий. В 
центре создано пространство «Мужской клуб» 
с музыкальной, творческими и кулинарными 
студиями, мастерской и спортивными залами. 
Несколько его сотрудников — бывшие участ-
ники спецоперации.

Виктория КРЮКОВА.

К концу 2026 года будет завершена 
реконструкция одной из старейших 
московских спортивных арен — ста-
диона «Торпедо» имени Эдуарда 
Стрельцова. Вместимость основной 
площадки достигнет 15 тысяч мест, 
здесь можно будет проводить со-
ревнования международного уровня 
по футболу и регби. Помимо этого в 
составе стадиона «Торпедо» появят-
ся тренировочные поля и спортком-
плекс — это сделает арену ключевым 
элементом для массового спорта, 
что крайне востребовано жителями 
окрестных районов. 

С ходом работ по реконструкции стади-
она ознакомился в феврале этого года мэр 
Москвы Сергей Собянин. «Три года назад 
мы начали комплексную реконструкцию. В 
результате стадион имени Эдуарда Стрель-
цова превратится в современную арену, где 
можно проводить соревнования по футболу 
международного уровня, а также матчи по 
регби. Вместимость центральной арены 
увеличится до 15 тысяч мест. Рядом с ней 
предусмотрены три тренировочных поля с 
искусственным покрытием уровня 
FIFA Quality Pro», — рассказал Сергей 
Собянин в своем телеграм-канале.

Возвращение «Торпедо» в строй 
действующих московских стадионов 
продолжает сложившуюся в послед-
ние годы добрую традицию: один за 
другим возвращаются на карту сто-
лицы когда-то известные, а в пост-
советские годы пришедшие в упадок 
спортивные объекты. В соответствии 
с современными потребностями го-
рода это уже не только площадки для 
развития спорта высоких достижений, 
но и центры притяжения миллионов 
москвичей, ведущих здоровый образ 
жизни. 

Наследие автозавода

Стадион «Торпедо» лишь годом 
моложе Большой спортивной арены в 
Лужниках — тренировочное поле для 
футбольной команды ЗИЛ построили в 
1959 году. Арена была мастерски вписана 
в рельеф местности — так, первоначаль-
но единственная трибуна стадиона рас-
полагалась на склоне холма рядом с полем. 
Реконструкция прошла в 1976 году, перед 
Олимпиадой-80, — после нее стадион «Тор-
педо» вмещал уже 16 тысяч зрителей. 

Дальнейшая судьба арены совпала с 
«материнской» организацией — гигантом-
автозаводом имени Лихачева. В восьмидеся-
тые годы продолжалось развитие площадки 
— например, именно тогда здесь появился 
один из первых в стране подогреваемых 
газонов. Девяностые стали временем кри-
зиса. К Всемирным юношеским играм 1998 
года стадион отремонтировали, причем его 
вместимость за счет установки пластиковых 
кресел уменьшилась до 13 450 человек. 
В 2000-е годы арена была домашней для 
футбольного клуба «Москва». 

«Торпедо» начали реконструировать 
в 2022 году — уже как спортивный центр 
огромного высокотехнологичного городско-
го кластера ЗИЛ. Помимо основной арены, 
вместимость которой увеличится до 15 тысяч 

мест, здесь строятся одно полноразмерное 
(105х68 м) и два малых (60х40 м) трени-
ровочных поля. А также необходимый для 
современного спортивного объекта крытый 
комплекс, в который войдут в том числе 
детская футбольная академия, музей фут-
больного клуба «Торпедо Москва», магазин 
клубной атрибутики, заведения общепита 
и служебные помещения. 

У строителей впереди еще много ра-
боты: сейчас стадион готов на 30%. За-
вершены монолитные работы, подрядчики 
перешли к возведению кровли и фасадов, 
монтажу металлоконструкций и обустрой-
ству инженерных сетей. С 2021 года непо-
далеку, на Восточной улице, начал свою 
работу новый спорткомплекс «Торпедо», 
который также является частью масштабной 
реконструкции.

Новая жизнь малых арен

В Москве это далеко не первая история 
реконструкции исторических и полузабро-
шенных стадионов — такие арены стано-
вятся мощными центрами здоровой жизни 

сразу для нескольких соседних районов. 
Так, в конце 2024 года были заверше-
ны работы на стадионе «Локомотив» 
в районе Люблино. Он превратился в 
многофункциональный спортивный 

центр для любителей и профессионалов. 
В ходе реконструкции на «Локомотиве» 

появились многофункциональная спортив-
ная площадка и беговая дорожка протяжен-
ностью более полукилометра. Дорожки для 
спринтерского бега проложены отдельно со 
стороны трибуны. А площадь спортивной 
площадки, разделенной на взрослую, под-
ростковую и детскую, составляет почти 1000 
квадратных метров. 

На востоке столицы, в районе Перово, в 
2023 году введен в строй после реконструкции 
еще один стадион «межрайонного» масштаба 
— «Авангард», ранее находившийся на ба-
лансе оборонного предприятия и с течением 
времени деградировавший. Здесь создано 
первоклассное спортивное общественное 
пространство с исторической колоннадой, 
мозаичными панно и трибунами. Нынешний 
«Авангард» — это площадка для десятков 
спортивных школ и секций, в том числе по 
довольно редким для Москвы видам спорта, 
например, таким, как петанк. Есть зона с по-
лосой препятствий для кроссфита и воркаута, 
скейт-парк и памп-трек, а основа спортком-
плекса — футбольное поле — оснащена ис-
кусственным подогреваемым газоном. 

В начале 2020-х годов в строй вернул-
ся реконструированный спорткомплекс 
«Москвич» в Текстильщиках, некогда при-
надлежавший одноименному автозаводу, а 
сейчас ставший основой спортивной инфра-
структуры ЮВАО. На нем реконструирован 
футбольный стадион, на котором сейчас 
натуральный подогреваемый газон, новые 
трибуны, освещение, беговые дорожки. 
Здесь же — первый в России Дворец би-
льярдного спорта, в котором имеется 36 
столов и трибуны для 355 зрителей. В со-
ставе игрового центра «Москвича» — два 
теннисных корта, площадки для волейбо-
ла и баскетбола, зал для художественной 
гимнастики. 

Наконец, ледовый дворец и Дворец 
спорта «Москвич», как и знаменитый керлинг-
центр и бейсбольное поле, обновлены и со-
ответствуют современным мировым стан-
дартам, а территория благоустроена. Сейчас 
этот спорткомплекс — один из мощнейших 
в Москве мультиспортивных объектов, где 

проводятся тренировки и со-
ревнования по множеству 
видов спорта, а по десяти из 
них действуют профессио-
нальные спортивные школы. 
Около 1300 человек от 10 до 
52 лет занимаются здесь 
за счет городского бюдже-
та, готовясь к спортивным 
выступлениям. 

Время новых 
легенд

За последние полтора 
десятилетия фактически 
создана заново мирового 

масштаба спортивная инфраструктура 
российской столицы. Помимо вновь соз-
данных больших арен — таких как ЦСКА и 
«Спартак» — обновлены стадион «Динамо», 
Большая спортивная арена в Лужниках, ста-
дион «Локомотив» в Черкизове и другие 
объекты. 

Так, в ближайшие годы завершится 
воссоздание знаменитого спорткомплекса 
«Олимпийский», построенного к 1980 году 
и много лет служившего одной из главных 
спортивных и концертных площадок Москвы. 
Заново создается грандиозная большая 
арена, рядом с ней воздвигаются новый 
комплекс для водных видов спорта и другие 
объекты. Не приходится сомневаться, что 
и новый «Олимпийский», подобно старому, 
будет одной из ярчайших «звезд» на спор-
тивной карте Москвы. 

Создание и реконструкция грандиозной 
спортивной инфраструктуры столицы сопро-
вождается и столь же удивительным ростом 
числа москвичей, занимающихся спортом 
и ведущих активный образ жизни. С 2010 
года это число выросло почти втрое — с 
чуть более двух до шести миллионов чело-
век. Востребованы как большие спортивные 
арены, где тренируются и выступают клубы и 
профессиональные команды, так и районные 
площадки для воркаута, скейт-парки, малые 
стадионы и другая инфраструктура в парках. 
А значит, Москва год от года становится 
спортивнее — и здоровее. 

Антон РАЗМАХНИН.

Стадион «Торпедо» 
вновь откроется 
в конце 2026 года

МОСКВА
СПОРТ ДАЕТ

ЦЕНТР ПРОТЕЗИРОВАНИЯ 
В ВОРОНОВСКОМ ПОСЕТИЛИ ВЫСОКИЕ ГОСТИ
Участники специальной 
военной операции 
получают лечение 
в образцовых 
условиях
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Проект стадиона.

«Торпедо» лишь годом моложе 
Большой спортивной арены 

в Лужниках.
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ДАТСКИЙ УГОЛОК

Масленица — начало Сырной недели
День рождения лотереи
1910 г. — в Швеции основан футбольный клуб 
«Мальмё»
1935 г. — на письме Лили Брик, в котором со-
общалось о том, что до сих пор не выпущено 
собрание сочинений Владимира Маяковского, 
Сталин начертал резолюцию: «Маяковский был 
и остается лучшим, талантливейшим поэтом 
нашей советской эпохи». И заключил: «Забве-
ние или безразличие к его трудам есть пре-
ступление». Творчество Маяковского введено 
в обязательную школьную программу
1985 г. — состоялись предпоследние выборы 
в Верховные Советы союзных и автономных 
республик, а также в местные Советы народ-
ных депутатов
2020 г. — Израиль нанес удары по объектам 
террористов в Палестине и Сирии 

2020 г. — скончался Вадим Знаменов, со-
ветский и российский историк, гендиректор 
музея-заповедника «Петергоф» (1974–2008)

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве -15...-13°, 
днем -3…-1°. Переменная облачность. Без 
осадков. Местами гололедица. Ветер северной 
четверти, 2–7 м/c.Восход Солнца — 7.32, за-
ход Солнца — 17.53, долгота дня — 10.21. По 
данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидаются небольшие возмущения 
геомагнитного поля.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Стив Джобс (1955–2011) — инженер и изо-
бретатель, сооснователь и первый генераль-
ный директор корпорации Apple
Ге о р г и й  П о л т а в ч е н к о  (19 5 3 ) 

— государственный и политический деятель
Роман Слуднов (1980) — пловец, трехкратный 
чемпион мира, пятикратный чемпион Европы
Елена Соловей (1947) — актриса театра, кино 

и дубляжа, народная артистка РСФСР
Федор Ушаков (1745–1817) — прославленный 
русский флотоводец, адмирал, командующий 
Черноморским флотом

Теннисистка Мирра Андреева 22 февраля 
установила сразу несколько рекордов. 
Причем сделала это раньше, чем сама 
планировала. Победив в Дубае, она в 
очередной раз показала, что российская 
школа является одной из лучших в миро-
вом теннисе.

В понедельник, 24 февраля, в российском 
женском теннисе будет новая первая ракетка. 
Сенсация, шок и восхищение — это семнад-
цатилетняя Мирра Андреева. Мы ждали, что 
рано или поздно подобное точно случится — 
слишком мощно и ярко Мирра ворвалась на 
корты взрослых турниров. Вопрос был только 
один — когда она станет номером один среди 
соотечественниц?

И вот ответ дан — в Дубае 22 февраля, 
после победы над датчанкой Кларой Тау-
сон. Теперь появился второй главный вопрос, 
простите за оксюморон, — будет ли Мирра 
номером один в мировом рейтинге? Верим, 
что может. Но торопиться не будем. Для этого 
нужно брать не только «тысячники» и «пяти-
сотки». Для этого нужны победы на турнирах 
Большого шлема.

Пока это Андреевой не удавалось. Хотя 
что значит «пока»? 

Взрослая карьера красноярской спор-
тсменки началась в 15 лет. В апреле 2023 года 
она выиграла два грунтовых турнира ITF и 
стала единственной теннисисткой в истории 
этой федерации, кто выигрывал несколько 
титулов уровня ITF W60 или выше до дости-
жения 16 лет. Рекорды — это про нее.

После успешного старта в 2023-м был 
трудный 2024-й. Точнее, трудовой. Мирра 
стала серебряной призершей парижской 
Олимпиады в парном разряде со своей со-
отечественницей Дианой Шнайдер. Этот дуэт 
уже наводит шороху на соревнованиях.

После олимпийского «серебра» у пары 
были победа в финале турнира в Брисбене и 
полуфинал, пусть и проигранный, на Открытом 
чемпионате Австралии. Полуфинал турнира 
Большого шлема — очень впечатляет.

Впрочем, вернемся к разряду одиноч-
ному, в котором в России Мирра 
точно уже номер один. Обошла 
Дарью Касаткину, а заодно 
и Шнайдер. И количество 
ее личных рекордов про-
должает расти.

Мирра — самая 
молодая теннисистка, 
выигравшая турнир 
WTA-1000 с момента 
введения подобного 
формата в Женской 
теннисной ассоциации 
в 2009 году. Она побила 
рекорд по количеству по-
бед на турнирах WTA 1000 до 
достижения 18 лет, обойдя Кори 
Гауфф. Она — первая с 2017 года 17-
летняя теннисистка в первой десятке рей-
тинга WTA. 

● ● ●
А ведь этого могло и не быть сразу по 

нескольким причинам.
Во-первых, потому что Мирра в Дубай 

ехать не хотела. В чем призналась после побе-
ды в полуфинале над чемпионкой Уимблдона-
22, казашкой Еленой Рыбакиной.

«Я не была уверена, стоит ли ехать в 
Дубай. Поэтому решила поехать и просто 
поиграть в теннис. И получилось как всегда 
— когда не думаешь, как играть, то играешь 
в свой лучший теннис. И вот это один из моих 
лучших турниров», — сказала Андреева на 
пресс-конференции.

Во-вторых, потому что по пути к фина-
лу Мирре потребовалось победить, помимо 
Рыбакиной, чемпионку Уимблдона 2023 года 
Вондроушову и вторую ракетку мира, полячку 
Игу Швентек. И Мирре помогал весь стадион, 
по ее словам, на трибунах более половины 

было либо россиян, либо людей, говорящих 
по-русски.

В-третьих, в финале ей противостояла 
датчанка Клара Таусон, выбившая из турнира в 
третьем круге (это уже не оксюморон, а что-то 
похожее на тавтологию) первую ракетку мира 

Арину Соболенко.
Для победы в финале Мирре 

понадобился один час и 46 минут, 
что принесло ей 600 тысяч дол-

ларов. «Даже не знаю, куда их 
тратить», — пошутила после 
награждения юная россиян-
ка. И поблагодарила своих 
родителей и своего трене-
ра, испанку Кончиту Мар-
тинес. Не уточнив, правда, 

при этом, рассыпала ли та 
порошок по столу в комнате 

на стадионе на счастье, как 
титулованная испанка делала 

в Брисбене. Зато проговорилась, 
что иногда бывает для нее «занозой 

в одном месте».
Что дальше ждать от Мирры? Как она 

сама призналась, план на этот год у нее уже 
выполнен — Андреева хотела до 31 декабря 
попасть в десятку. И вот она уже номер девять 
в рейтинге. Так что планы поменялись — те-
перь юная россиянка хочет попасть в пятерку 
лучших до конца этого года. Глядя на ее игру 
— вполне реально.

● ● ●
Помимо Мирры в прошедшие выход-

ные порадовал своих болельщиков и всех 
отечественных любителей тенниса и Андрей 
Рублев, наконец-то справившийся со своими 
внутренними психологическими проблема-
ми и выигравший турнир категории АТР-500 
в Дохе. Что довольно-таки приятно, так как 
последний раз Рублев выигрывал турнир в 
начале мая 2024 года. Уже 24 февраля Андрей 
стартует на турнире в Дубае, где он посеян 
под третьим номером (первый номер посева 
у нашего Даниила Медведева. — Ред.).

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

ГЛАВНАЯ ТЕМА
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Я специалист по тушеным макаронам. Это 
когда при готовке роняешь пару макаро-
нин в огонь, и приходится их тушить.

— Милая, ты с лечебной целью бальзам 
пьешь?
— Нет... с развлекательной.

Коза ушла, оставив козлят дома одних. 
К дому подобрался волк:
— Козлятушки, ребятушки, отворитеся, 
отопритеся — ваша мать пришла, молока 

принесла.
А козлята ему отвечают:
— Пошел вон, серый! Мы ее за пивом 
послали!

Друг после свадьбы не стал с машины сни-
мать все эти банты и шарики — так ездит, 
сигналит… Ему дорогу уступают, думают 
— отстал…

— Я никогда не куплю квартиру в центре — 
там негде с собакой гулять.
— Не хочу тебя расстраивать, но квартиру 
в центре ты никогда не купишь не только 
поэтому.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК»!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
24 февраля с 8.30 до 18.30
перерыв с 13.00 до 13.30
Северное Медведково, ул. Широкая, д. 12, 
у к/т «Ладога», м. «Медведково»
Строгино, Строгинский б-р, д. 9, у маг. «Пятерочка», 
м. «Строгино»
25 февраля с 8.30 до 18.30
Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, к. 1, у маг. 
«Пятерочка»
Левобережный, ул. Беломорская, д. 16а, у к/т «Нева»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
1 марта с 10.00 до 14.00
ДМИТРОВ, ул. Загорская, д. 64, 
в фойе ЦДК «Созвездие»
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 90, в фойе ДК «Россия»
НОГИНСК, ул. Комсомольская, д. 26, 
на парковке ТЦ «Ногинский»

ЩЕЛКОВО, ул. Пушкина, д. 22, 
на стоянке перед Центральным дворцом культуры
1 марта с 12.00 до 15.00
БАЛАШИХА, пл. Славы, д. 1, в фойе ЦГБ им. Ф.И.Тютчева
2 марта с 10.00 до 14.00
КОРОЛЁВ, ул. Терешковой, д. 1, в фойе ЦДК им. 
Калинина
ЧЕХОВ, ул. Чехова, д. 45, в фойе КТЦ «Дружба»
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, ул. Корешкова, д. 3, 
на парковке ТРЦ «Парк-Плаза»
2 марта с 12.00 до 15.00
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ, ул. Пролетарская, д. 8, 
в фойе библиотеки им. А.Белого

ЩЕДРАЯ ПЯТНИЦА С «МК»
28 февраля с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова. 
ВНИМАНИЕ! В этот день вы можете не только выгодно 
подписаться на «МК», но и получить фирменный 
настенный календарь «МК» или один из наших 
фирменных призов.
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К фронтовой теме Театр имени Вахтанго-
ва начал «подступаться» (такое высокое 
книжное слово используют сами вахтан-
говцы) в прошлом году. Тогда на Симонов-
ской сцене прошла читка пьесы москов-
ского драматурга Виктории Никифоровой 
«Молодая гвардия». Произведение вроде 
бы исключительно о событиях Великой 
Отечественной, но, учитывая, что мате-
риал — луганский, что юные подпольщики 
действовали на территории Донбасса, 
получилась как бы попытка взглянуть в 
корень проблемы украинского нацио-
нализма и коллаборационизма. И если 
в прошлый раз на СВО только намекали, 
то «прочитанная» в том же пространстве у 
Арбата пьеса с неочевидным названием 
«Радио-Паша» посвящена данной теме 
непосредственно.

Я немного удивился, не увидев на сцене 
актеров Вахтанговского, но «Радио-Паша» — 
привозная постановка театральной компании 
«Ковчег». И играют там в основном питерцы. 
Мария Поликарпова воплощает несколько об-
разов — сострадательной медсестры военно-
го госпиталя и женщины из храма, пришедшей 
узнать имена для молебнов за здравие и об 
упокоении. Далее — однофамилец одиозного 
украинского лидера Константин Зеленский 
(ему досталась главная роль — болтливого 
пациента по прозвищу «Радио-Паша»), а также 
Людмила Манонина-Петрович (худрук «Ков-
чега», режиссер постановки — рассказчик 
в пьесе и волонтер — массажистка Ирина). 
Плюс в действе участвует юный служитель 
Мельпомены Георгий Бугрышев. Как можно 
догадаться по фамилии, это сын Ирины Бу-
грышевой, автора положенной в основание 
спектакля книги «Я трогаю войну руками. 
Радио-Паша».

В Интернете, между прочим, можно найти 
сведения, что мальчик делал окопные све-
чи и даже передал на фронт собственный 
гироскутер. 

Паша — не вымышленный персонаж, его 
прототипом выступил боец СВО Павел Лаза-
рев, потерявший ногу по итогам сражения. 
Поскольку он был в зале, в первом ряду, — 
невозможно было устоять перед соблазном 
постоянно «сверяться» с его эмоциональным 
откликом на происходящее на сцене. Облада-
теля ордена Мужества и медали «За отвагу», 
конечно, еще затаскают по официальным 
мероприятиям — так было с ветеранами ВОВ 
при СССР, — и когда-нибудь, не исключено, 
речь о солдатском долге он будет произносить 
автоматически. Но в отрывке интервью, вмо-
нитрованном в финал, Павел предельно ис-
кренен, когда говорит Ирине, обращаясь к ней 
на «ты», как к своей: «Знаешь, мне «Мужика» 
дали. В смысле, орден Мужества. Я не знал, 
конечно, что дадут, — я никаких особых подви-
гов за собой не знаю. Но вчера тренировался 
на протезе ходить и на построении был уже на 
двух ногах, шел без костылей…» В спектакле 
он благодарит сопалатников за прекрасное 
время, проведенное здесь. Задумайтесь, в 
больничных стенах — прекрасное.

Подумалось — вот он, Василий Теркин 
XXI века, но только аналог фразы «нет, ребя-
та, я не гордый, я согласен на медаль» ему в 
уста вложил не Твардовский и не школьная 
учительница литературы. Он таким родился и 
вырос. Родился не где-нибудь, а в Таганроге, 
и поэтому все у него южнорусское: фрика-
тивное «гэ», чувство солидарности с такими 
же «южанами» из Мариуполя и остальной 
ДНР (цитата: «Когда брали Мариуполь — мы 
слышали, как там грохотало»), открытость 
характера, немного простоватый, но очаро-
вательный юмор, прямота и «говорливость», 
которую отдельные рецензенты посчитали 
следствием посттравматического синдрома. 
А еще — неуничтожимая любовь к жизни, 
родной — в смысле таганрогской — и в целом 
русской земле, «ништякам жизни»: морю, по 
которому нужно полчаса идти, чтобы вода 
стала тебе по пояс, козинакам, абрикосам, 
таранке, кружке кваса за 6 копеек, мороже-
ному из 90-х, на которое денег уже не было, 
и многому, многому другому.

Ничто из сказанного Пашей, «вещавшем» 
в палате круглосуточно, включая описания 
боев — точные с точки зрения «окопных» 

названий видов снарядов и оружия, — не ре-
зало слух. Прекрасно Константин Зеленский 
передает и местную фонетику, царствующую 
— с небольшими отличиями — в Таганроге, 
Курске, Донецке, Луганске, Воронеже или За-
порожье с Херсоном. Идеально произносит 
он и трудное для россиян слово «паляны-
ця» — за ленточкой оно служит детектором 
«свой–чужой», и если попавший к солдатам 
ВСУ или боевикам нацбатов человек не может 
сказать правильно, его в большинстве случаев 
расстреливают на месте. 

Хуже справляется с фонетическими за-
дачами сама Людмила Манонина-Петрович 
— ее персонаж, согласно тексту, учила в та-
ганрогской школе украинский язык, но Люд-
мила читает «Завещание» («Заповiт») Тараса 
Шевченко с ошибками в произношении слов 
оригинала, которые не допустила бы троеч-
ница и точно не сделал бы носитель суржика. 
И это в стране, куда переехали миллионы 
выходцев с Украины. Спроси у любого, как 
правильно, чтобы по факту не получилось, как 
с русским языком в голливудских фильмах, — 
вопиющие ошибки и акцент на уровне «какие 
ваши доказательства».

И вот еще о чем нельзя не сказать. От-
дельные христианские вкрапления, привне-
сенные автором, органичны, в особенности 
сцена, где была озвучена готовность нашей 
Церкви молиться за всех воинов, даже если 
имена их неизвестны. И поэтому в помянник 
вносятся позывные Зема, Вязь, Седой, Дед, 
Казах, Санчо, — вспомним здесь фильм «Поп», 
когда священник бежит за уезжающим танком 
с попросившим благословление на ратный 
подвиг солдатом со словами: «Господи, благо-
слови воинство русское, мальчиков этих, сам 
ведаешь их имена».

Но в других местах чувство меры Бугры-
шеву подводит. Конечно, филолог Гуковский 
категорически предостерегал от смешения 
героев произведения и действительных лю-
дей и призывал не ставить знак равенства 
между автором и рассказчиком — Пушкин, 
гуляющий на берегах Невы с Евгением Онеги-
ным, — и живший в XIX веке писатель Пушкин 
— отнюдь не одно и то же. Ирина в реальной 
жизни — массажист, волонтер, решившая 
по мере сил поддержать раненых солдат в 
госпитале Питера. И вот мы слышим в спек-
такле «хорошо, что Бог поверил в меня» или 
диалог, включающий реплику от Создателя: «А 
теперь ты побудешь моими руками» — делая 
массаж раненым, надо понимать. Слышим 
мы и не менее пафосные фразы типа «вас 
всех помнят мои руки». Нужно ли пояснять, 
что интонации, уместные для «Реквиема» 
Ахматовой, где 

Хотелось бы всех поименно назвать,
Да отняли список и негде узнать…
или для текста жития архиепископа Луки 

(Войно-Ясенецкого) не применимы в произ-
ведении в основном автобиографическом.

При этом мой литературоведческий 
упрек распространяется исключительно на 
автора-рассказчика. Отдавшего ногу за други 
своя и готового отдать жизнь солдата поэти-
зировать можно бесконечно. И сдавать крос-
совку с отсутствующей ноги в музей. И писать 
иконы с принявших мученическую смерть 
за веру — как было с участником Чеченской 
войны Евгением Родионовым, ставшим в один 
ряд с Сергием Радонежским и Серафимом 
Саровским.

И последнее. Предвижу читательский 
упрек: мол, слишком уж позитивен боец, 
вернувшийся с фронта инвалидом. Но этот 
упрек как раз-то несостоятелен. Героем 
фоторепортажа «МК» в мае 2024 года стал 
офицер-разведчик Андрей Кузовлев, кото-
рый согласился сфоткаться возле стенда 
из баннерной пленки с его портретом. Дело 
было на Арбате, в нескольких десятках шагов 
от Симоновской сцены, — совпадение почти 
невероятное. И так получилось, что на всех 
снимках солдат (важная деталь — доброво-
лец) с ампутированной рукой улыбался, а 
попавшие в кадр случайные прохожие — те 
самые находящиеся в почти стопроцентном 
тылу мирные граждане — были мрачными 
и хмурыми. Как раз для них и нужны такие 
спектакли. 

Иван ВОЛОСЮК. 

ВАСИЛИЙ ТЕРКИН XXI ВЕКА
Однофамилец Зеленского сыграл в спектакле 
о герое СВО

У женщин второй в зачете стала Динара 
Смольская из Белоруссии: одна золотая, две 
серебряные и одна бронзовая медали. Тройку 
лидеров замкнула Виктория Сливко: одна зо-
лотая и одна бронзовая медали. Но последняя 
гонка турнира осталась за Викторией Метеля, 
именно она победила в масс-старте на 12,5 
км. Это ее первая победа в карьере, а ведь 
оставила позади и Динару Смольскую, и На-
талию Шевченко, и Анастасию Халили, и Анну 
Сола… Второй стала Тамара Дербушева (+7,0; 
0), третьей финишировала Ирина Шаклеина 
из Белоруссии (32,2; 1), чуть-чуть опередив 
Анастасию Халили.

Метеля не скрывала: эмоции перепол-
няют. Промах у Виктории был, но всего один. 
А убежав после заключительной стрельбы, 
она поняла: «Всё — победу не отдам». И по-
том нахлынувшие эмоции можно было срав-
нить с теми, что испытывала на эстафете в 
Красноярске, когда получилось завоевать 
третье место для команды. До масс-старта 
в победу биатлонистка не то что не верила. А 
просто не думала о ней. Но после четвертой 
стрельбы, отстреляв на ноль, за этой победой 
и ушла. И не знала, кто бежит следом, кто 
преследует-то? 

Этот последний огневой рубеж привел на 
стрельбу сразу целую группу достойнейших 
биатлонисток. Смольская, Сливко, Дербушева, 
Сола, Метеля… Но, быстро и точно отстреляв, 
за главной медалью ушла Метеля. А основной 
ее преследовательницей оказалась Тамара 
Дербушева, которая вообще без проблем на 
стрельбище провела всю гонку. Остальным 
претенденткам на пьедестал пришлось зай-
ти на 150 метров штрафа. Зато неожиданно 
впереди оказалась Ирина Шаклеина из Бе-
лоруссии (Кручинкина), которая вернулась к 
стартам после рождения ребенка. 

На заключительном круге Виктория Мете-
ля увеличила отрыв от «серебряной» Тамары 
Дербушевой, а вот Анастасия Халили, догнав 
Ирину Шаклеину, на последних метрах все 
же не смогла ее обойти. Как сказала сама, 
настраивалась на медаль, но допустила 
ошибки в стрельбе стоя. Вырвать «бронзу» 
пыталась, сокращая отставание до послед-
них секунд, но «видимо, Ирине эта медаль 
сейчас нужнее». 

И, словно подводя итог всему турниру, 
Настя признала: желание победить было у 
всех, кто-то с этим справился, кто-то — нет. 
А вывод сделала простой: надо больше кон-
тролировать свои действия. Вот, например, 
не случись два дежурных промаха на первой 
стойке масс-старта, боролась бы за самые 
высокие места.

Как Логинов 
«зарешал» вопрос

Накануне, когда бежала и стреляла в 
Раубичах смешанная эстафета, победила 
вторая сборная России в составе Кристи-
ны Резцовой, Виктории Сливко, Александра 
Логинова и Евгения Сидорова. «Серебро» 
завоевала первая команда России: Анастасия 
Халили, Наталия Шевченко, Антон Бабиков и 
Карим Халили. «Бронза» осталась за сборной 

Белоруссии: Динара Смольская, Анна Сола, 
Илья Авсеенко и Антон Смольский.

Победители были хороши составом. Кста-
ти, Логинов сказал, что узнал, с кем бежит 
в команде, из Интернета. Именно Логинов 
на третьем этапе обеспечил коллегам 26-
секундный отрыв, Кристина Резцова так потом 
и скажет: итог «зарешал Санек Логинов». 

Евгений Сидоров, которому достались 
честь и испытание бежать на последнем этапе, 
конечно, помнил, что команду подвести не 
может. Поэтому работал не на скорострель-
ность, а пытался уверенно закрыть мишени. 
На стойке биатлонист заставил понервничать 
всех, доппатроном очень долго выцеливал 
незакрытую мишень, дождавшись даже, что 
преследователь Карим Халили подошел на ру-
беж. Но все сомнения на этом и закончились, 
Сидоров справился и с нервами, и с ветром 
и убежал за счастьем победы. 

Халили просчитался

В заключительном масс-старте на 15 км 
у мужчин победу одержал Антон Смольский, 

допустив один промах. Вторым стал его колле-
га по сборной Белоруссии Дмитрий Лазовский 
(+10,8; 3 промаха). На третьем месте — Карим 
Халили (+11,0; 3). Вывод победителя: ожидал 
жесточайшую борьбу и что российские ребята 
будут на Кубке намного сильнее.

Мог бы Карим Халили переломить ход 
гонки или хотя бы не дать Антону Смольскому 
победить «в одни ворота»? Мог. Даже про-
мазав по разу на второй «лежке» и на первой 
«стойке». На вторую «стойку» Карим прибежал 
через полминуты после Антона. Тот ошибся 
и ушел на штрафной круг. Но тут ошибся и 
Халили, третий промах. 

А финишный круг отобрал у него еще и 
второе место. Собралась там группа с име-
нами: Карим Халили, Александр Логинов, 
Эдуард Латыпов, Дмитрий Лазовский. И… на 
последних метрах Лазовский рванул вперед 
и забрал у Халили «серебро». «Просчитался», 
— признал Халили, назвав свой рывок недо-
статочно сильным. (Последние метры масс-
старта явно подвели семью Халили.)

После финиша и нашим, и белорусам 
за низкий уровень стрелковой подготовки 
«прилетело» от двукратного олимпийского 
чемпиона Дмитрия Васильева. Специалист 
заявил, что стрельба, показанная на Кубке 
сильнейших, оставляет желает лучшего. И 
удивлялся, что в такую идеальную погоду 
никто из мужчин «не стрельнул с четырех 
рубежей на ноль». 

Правда, чемпион Смольский ему заочно 
пусть и не так много, но возразил. Погода 
была, может, и комфортная, только вот яркое 
солнце вносило коррективы в прицеливание. 
Но шла уже шестая гонка, все сразу понимали: 
самочувствие будет не самое лучшее и все 
решит стрельба. 

Васильев же уверен, что стрельба на 50 
процентов зависит от психологии: все спор-
тсмены умеют хорошо стрелять, но вот по-
казать это же на старте — для них вопрос. 
Так что необходимо вернуть стрельбу, «самый 
главный компонент для того, чтобы успешно 
выступить на чемпионате страны». 

Антон Смольский после финиша букваль-
но спел свою песню победы еще раз, найдя 
для нее и красивые слова. «Очень приятное 
чувство, когда идешь с запасом на финише, 
с флагом и знаешь, что трибуны сейчас тебя 
будут подхватывать и нести прям до финиш-
ной черты». 

И, кстати, пояснил, что на Кубке сильней-
ших его форма была 10 из 10. А то, что не по-
лучил со стороны наших биатлонистов более 
жесткого сопротивления, — удивлен. Смоль-
ский думал, что в Раубичах все случится как в 
Златоусте в прошлом году, на Спартакиаде. То 
есть что все спортсмены приедут в хорошей 
форме и будет жесточайшая борьба за меда-
ли. Почему так не случилось, не знает. Даже, 
оказывается, спрашивал у Эдуарда Латыпова: 
что с ним такое, почему явно находится не в 
лучших физических кондициях? 

Вот только Эдуард пока и сам не пони-
мает. Да и всей мужской сборной России 
явно предстоит серьезный разбор полетов. 
Им ведь тоже нужна когда-то уже форма 10 
из 10. 

А медальный зачет Кубка сильнейших у 
мужчин таков: Антон Смольский — четыре 
«золота», одна «бронза». На втором месте 
Карим Халили — одно «золото», два «серебра», 
одна «бронза». На третьем месте — Евгений 
Сидоров: одно «золото», одна «бронза».

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

В Раубичах завершился 
биатлонный Кубок 
сильнейших
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Так и не поделились наши биатлонистки личным «золотом» с 
хозяйками ни в одной гонке Кубка сильнейших спортсменов 
в Раубичах. Наталия Шевченко выиграла итоговый личный 

медальный зачет: две золотые и две серебряные медали. Правда, 
Белоруссия в долгу не осталась: у мужчин стал золотым солистом Антон 
Смольский: четыре «золота», одна «бронза». Заключительную гонку 
турнира он и выиграл.

СТРЕЛЯТЬ
БУДЕМ

у
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Виктория Метеля, 
Тамара Дербушева 
и Ирина Шаклеина.

МИРУ —МИРУ —
МИРРА!
Семнадцатилетняя 
россиянка продолжает 
переписывать историю 
тенниса

Теннисистка Мирра Андреева 22 февраля

Клара Таусон 
и Мирра Андреева.
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Герой СВО 
Павел Лазарев 

с актерами 
и создателями 

спектакля.
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